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FECHA: Junio 13 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Abatidos a tiros dos policías municipales” 

 “Retrasa Pachuca privatizar basura” 

 “Emboscan a policías en Atotonilco”  

 “Poblado de Metztitlán en peligro por ducto de Pemex” 

 
“Hacen falta 20 legistas defensores”  

 
“Por ducto de Pemex familias en riesgo” 

 
“EPN el mejor posicionado” 

 “Impulsan ley familiar que reconoce a transgéneros”  

 “Ofrece Mirna potenciar a Distrito VI, desde recinto”  

 
“Cualquiera de 3 punteros pude ganar” 

 
“Da megagolpe a Zetas… ¡en EU!”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Resume IEEH participación en Parlamento Infantil 2012: El pleno del Consejo General del Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) informó sobre la participación del órgano autónomo en la preparación y organización del 
Parlamento Infantil 2012, el cual tuvo como objetivo que la niñez hidalguense expusiera sus opiniones o propuestas ante 

el Congreso de la Unión. Estuvo integrado por 30 legisladores infantiles, elegidos entre niñas y niños de quinto grado de 
escuelas públicas y privadas de todo el estado. El IEEH determinó el número de diputados por sector escolar, elaboración 

de boletas electorales, actas de cómputo, realización de escrutinio y cómputo de elección, así como entrega de 

constancias. Para este ejercicio participaron 58 mil 187 alumnos de quinto grado de 2 mil 725 escuelas públicas y 
privadas. El periodo de registro inició el 8 de mayo, la elección concluyó el 1 de junio. (Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-PRD presenta iniciativa para selección de magistrados: La fracción parlamentaria del PRD 

presentó iniciativa que da mayores facultades al Congreso en la selección de magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia y del Fiscal Administrativo. A su vez, contempla antidoping para los aspirantes a dichos cargos. Abre la posibilidad 

para que colegios de abogados e instituciones educativas presenten sus propuestas y así evitar que el gobernador del 
estado sea el único quien tenga voz de mando. En entrevista, el coordinador de los diputados del sol azteca, Ramón 

Flores Reyes señaló que dicha propuesta busca que los perfiles no tengan militancia partidista reciente para descartar 
cualquier favoritismo. Ciudadanizar el nombramiento de consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) será 

otro aspecto analiza-do por los diputados perredistas que atan ideas sueltas al respecto. El legislador dijo desconocer si el 

gobernador Francisco Olvera Ruiz propuso a Alberto Rodríguez Calderón como magistrado del Tribunal de Justicia, ya que 
dicha terna no fue comentada en el Congreso. Al explicar el tema en tribuna, Hemeregílda Estrada Día... diputada 

perredista, explicó que entre los requisitos destacan que los aspirantes deberán presentar su historial académico. Así 
corno "análisis toxicológico completo, en el que se demuestre que están libres de adicciones a enervantes, en razón de 

compro-bar si son ciudadanos íntegros y saludables mental y físicamente". Actualmente la elección de magistrados de 

ambos tribunales se lleva a cabo de manera bipartita, donde el Ejecutivo propone y el poder Legislativo aprueba una de 
las propuestas presentada en la terna que el gobernador dispuso de manera anticipada. Entre los requisitos para ser 

magistrados está no desempeñar ni haber desempeñado cargo de elección popular o de dirección nacional, estatal o 
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municipal de algún partido político en los últimos seis años. (Víctor Valera, página 02) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Elevar el Distrito VI como polo metropolitano; propone Mirna: Mediante el impulso al empleo, 
ordenamiento y seguridad pública, la candidata por el Distrito VI de la coalición Compromiso por México, Mirna 

Hernández Morales, pretende que esta región hidalguense se eleve como una de las más importantes del país. En 
exclusiva con La Crónica de Hoy en Hidalgo, lamentó que hasta ahora se perdieran 5 millones de empleos, debido a la 

falta de sensibilidad del gobierno federal para impulsar programas específicos, además criticó las reservas económicas de 

Felipe Calderón, que ascienden a 158 mil millones de dólares, cuando el país cuenta con 52 millones de pobres. Respecto 
al tema de seguridad, mencionó que las entidades que presentan altos índices de violencia son beneficiadas con 

cantidades de dinero para combatir a la delincuencia, pero sin resultados fehacientes. ―Quienes deben sentirse protegidos 
son los ciudadanos, parece irónico, pero los estados que tienen más violencia son los que reciben más recursos 

nacionales, cuando debería ser un premio de consolación a las entidades que lo intentan‖. Comprometió el impulso de 

políticas públicas a favor del turismo, la denominada Ciudad del Conocimiento, creación de incentivos económicos para 
empresas que contraten jóvenes recién egresados, así como cumplimiento de la ley de prácticas comerciales, a fin de 

lograr un equilibrio entre pequeños comerciantes y grandes consorcios. ―El tema en donde me enfocaré es en la creación 
de empleos, basados en políticas públicas a favor del turismo, los tres principales ejes de mi campaña son seguridad, 

empleo y desarrollo metropolitano‖. Incentivará una legislación cómoda para que los alcaldes que integran las zonas 
metropolitanas accedan a recursos para infraestructura carretera, hospitalaria y educativa, aunque sin intereses 

―gravosos‖. Habló respecto a la promoción del deporte y una ley de fomento a la cultura, con el objetivo de crear alianzas 

estratégicas entre artistas o empresas privadas para impulsar proyectos que atraigan al turismo. El problema del 
desabasto de agua en colonias pachuqueñas es latente, debido a cambios de voltaje que provocan que las bombas se 

estropeen, por lo que propondrá ante el Congreso de la Unión la reducción de costos por el servicio eléctrico. Asimismo, 
mencionó la importancia de reformar políticas de vivienda en México, pues persiste un crecimiento irregular en 

asentamientos humanos, además de que estas concesiones de casas son otorgadas por el director general del Infonavit, 

Víctor Manuel Borrás Setién, a quien acusó de manejar la instancia como negocio personal. CAMPAÑA. La priista afirmó 
que durante los recorridos por Pachuca y Mineral de la Reforma es bien recibida por los habitantes, pero manifiestan una 

gran preocupación por la situación que prevalece en el país. ―La idea es plantear a la ciudadanía cómo vamos a cambiar 
las cosas en la nación, esa es la principal preocupación de la gente‖. Además, afirmó que al cuestionar grupos de 10 

personas respecto a la intención de su voto, por lo menos ocho están con el proyecto político de la alianza PRI-PVEM. 
DEBATES. Cuestionada respecto a los debates o foro de propuestas con universitarios, Hernández Morales reiteró que 

no hay miedo de participar en estas actividades; sin embargo, es necesario que estos ejercicios sean avalados por el 

Instituto Federal Electoral (IFE) y que la invitación sea con antelación, pues la agenda de la candidata está definida 
desde 15 días antes. Sostuvo que no toda la juventud en Hidalgo coincide con las ideas del movimiento #YoSoy132, por 

lo que negó que este sector será un factor importante en la contienda electoral. (Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Exhorta panista a serenar ánimos en últimas semanas: El legislador local panista Prisco Manuel Gutiérrez 
llamó a candidatos y partidos políticos a evitar las descalificaciones y conducirse con civilidad y respeto en estas últimas 

semanas de campañas. De concretar estas acciones habrá comicios con total calma en Hidalgo, sin alterar la paz social 
que ha tenido en los últimos procesos electorales. Consideró que la ―guerra sucia‖ practicada por los distintos partidos 

políticos sólo enrarece el clima electoral y genera rechazo de la población. Esta situación, expuso el blanquiazul, es una 

clara violación a la ley federal electoral, por lo cual solicitó que los actores políticos actúen con total madurez, presenten 
propuestas y proyectos de gobierno a los electores. Agregó que es necesario que la población de las distintas 

comunidades denuncie cualquier irregularidad ante las instancias correspondientes, para que se proceda en contra de los 
funcionarios públicos que utilicen recursos para apoyar a determinado candidato sin importar de qué partido sea. El 

diputado panista manifestó que en este proceso electoral se cuenta con varios medios de comunicación, lo que permite 
obtener una extensa información sobre los candidatos. Estableció que el mayor enemigo en estas elecciones es el 

abstencionismo, ya que aún se tiene un gran número de ciudadanos que no decide por quién votará, por tanto será una 

elección cerrada y competida, ante la cual vaticinó: ―no habrá carro completo para el PRI‖. (Alberto Quintana, página 
04) 
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Criterio-Reta Fayad, con labor legislativa: El candidato a senador por la coalición PRI-PVEM, Omar Fayad Meneses, 

retó a la candidata panista Xóchitl Gálvez a realizar un comparativo de trabajo en la Cámara de Diputados entre él y la 

aspirante presidencial Josefina Vázquez. Luego de que la semana pasada la candidata colocara una foto de Fayad 
durmiendo en el Congreso durante un encuentro con estudiantes de la Universidad LaSalle Pachuca, el aspirante a un 

escaño en el Senado acusó a Vázquez Mota de "haberse ido a dormir a la Cámara de Diputados por tres años". Además, 
Fayad se excusó de no haber asistido al debate en LaSalle debido que mantenía una agenda con otras 11 universidades. 

"Respeto mucho a La Salle, pero la sociedad de alumnos se alocó, dio por hecho que iríamos, no había reglas y los 

demás candidatos se prestaron a esas payasadas. Qué serio fue el debate, que le permiten a Xóchitl poner un 
fotomontaje mío, eso muestra el nivel que iba a tener". Al respecto, calificó de fotomontaje la imagen en la cual se 

observa durmiendo en el Congreso. "Podrán decir lo que quieran, pero Omar Fayad es el diputado federal con mayor 
actividad en el Congreso". El candidato argumentó, a su favor, haber presentado 23 iniciativas de ley, por una de 

Vázquez Mota. "Subí 60 veces a tribuna; ella, cinco, es una floja, se fue a dormir al Congreso, ella sí, eso Xóchitl no lo va 

a poder defender". Al cuestionarlo sobre el movimiento #YoSoy132, el candidato dijo respetar y respaldar a aquellos que 
son apolíticos. "Lo que se me hace raro es que si son apolíticos porque se manifiestan contra un candidato de un partido, 

no les merece manifestarse contra el gobierno federal, que no da apertura, que mantiene monopolios, que ha dejado 60 
mil muertos en las calles, eso no ha sido protesta de ninguno de ellos". Respecto a las manifestaciones anti EPN, el 

diputado federal señaló que no tienen razón de ser, pues la mejor forma de protestar contra un candidato es no votando 
por él o haciéndolo por su candidato. (Jorge Ávila, página 04) 

Criterio-Preocupa a PRI y PAN la posición de AMLO: Que en estos últimos días PRI y PAN se hayan organizado 

para hacer una guerra sucia contra el candidato presidencial de los partidos de izquierda, Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), no es casualidad; señaló Ricardo Mejía Berdeja, integrante de la Comisión Operativa Nacional de Movimiento 

Ciudadano (MC). A 13 días de la visita a Hidalgo del candidato presidencial, el político señaló que esta guerra sucia es la 

imitación de un fenómeno que descarriló a AMLO en su intención por llegar a la presidencia en 2006. En conferencia de 
prensa en las oficinas estatales del partido, Mejía Berdeja comparó que a diferencia de esa fecha, hoy "hay una sociedad 

más madura e informada y un movimiento de jóvenes que ha venido a transformar la contienda electoral, y creo que 
ahora no se van a salir con la suya". Mejía Berdeja aseguró que es tanto el miedo de los partidos antagónicos que ven a 

sus candidatos en declive, que hasta el gobierno federal ha tomado parte de esta contienda electoral, pues en el pasado 
debate el presidente Felipe Calderón atacó vía twitter una de las propuestas de AMLO. Mejía también aseguró que 

después del segundo debate las encuestas y la preferencia ciudadana beneficia a su candidato. En presencia de la 

coordinadora estatal de MC y también candidata a diputada por el distrito de Pachuca, María Cruz García, invitó a asistir 
el próximo lunes al cierre de campaña de AMLO. (Antonio Alcaraz, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Plaza Juárez-No hay donde se dé un fraude electoral: Ante los señalamientos de los partidos de izquierda, que 
prevén un posible fraude electoral el próximo 1 de julio, el consejero presidente de la Junta local del Instituto Federal 

Electoral (IFE) en Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, aseguró que no hay ―por dónde‖ se pueda ejecutar un fraude, pues 

aseguró que el instituto tiene todas las garantías para que no se dé este escenario. Tras declarar que respeta la opinión 
de cada uno de los actores de este proceso electoral federal, dijo: ―Por trabajo del IFE, por el trabajo de los funcionarios 

de casilla que son ciudadanos,  no veo por dónde, lo digo con toda honestidad; respeto el decir y sentir de todos los 
contendientes, pero no veo por dónde se pueda venir un fraude electoral‖. Expresó que cuando menos por el trabajo 

técnico-electoral que el instituto electoral está desarrollando no existe esta posibilidad ―tenemos todas las garantías‖, 

dijo. Recordó que el conteo de los ciudadanos funcionarios de casillas, hombres y mujeres que fueron sorteados, es el 
que integrará el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), es decir que los ciudadanos son los primeros 

en contar voto por voto. En cuanto a la capacitación de funcionarios de casilla, Ashane Bulos mencionó que en Hidalgo 
este proceso avanza bien y se está reforzando; declaró que a poco menos de 18 días de la elección, en la entidad dos 

distritos federales ya concluyeron la capacitación al 100 por ciento, entre ellos el distrito II con cabecera en Ixmiquilpan, 
uno de los primeros en terminar esta preparación a nivel nacional. Por otro lado, José Luis Ashane Bulos mencionó en 

entrevista que aún hay tiempo para llevar a cabo un debate entre los aspirantes al Senado de la República por Hidalgo, 

de ahí que no descartó esta posibilidad hasta el último día de campañas; no obstante recordó que hasta el momento sólo 
han entregado su petición de participar por escrito cinco partidos políticos. Finalmente el consejero presidente de la Junta 

local del IFE anunció que debido a que sí se autorizó al instituto poder hacer un conteo rápido el día de la jornada 
electoral del 1 de julio, este organismo podrá dar a conocer una tendencia entre las once y doce de la noche de los 

resultados de este proceso. Precisó que las casillas que participarán en este conteo rápido a nivel nacional se sortearan a 

las 12 de la noche del último día del presente mes; añadió que en el caso del PREP la información de las casillas 
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empezará a recibirse alrededor de las 8 de la noche del día de la jornada. (Natalia López, página 03) 

Criterio-Debate local, descartado: Las posibilidades de un debate entre los candidatos al Senado prácticamente 
desaparecieron al agotarse los tiempos posibles para su organización, informó José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del 

Instituto Federal Electoral en Hidalgo. El funcionario electoral informó que recién recibió el comunicado para que sean 

bajados de la programación los espots radiofónicos del Partido Acción Nacional en los cuales se denosta al candidato 
Enrique Peña Nieto, lo mismo que a Andrés Manuel López Obrador. Ashane Bulos planteó que esa decisión permitirá que 

el nivel de la pelea sea meramente electoral, sin que haya alusiones personales que en poco contribuyen a una contienda 
electoral. El encargado del IFE indicó que si bien la fecha límite es el 27 de junio, son necesarios al menos 15 días para la 

organización; sin embargo, hasta ayer el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Verde no habían presentado 
solicitud alguna. Ashane recordó que el principio de equidad impide realizar un debate con ausencia de algunos de los 

candidatos, por ello, aun cuando los demás mostraron su deseo de participar, las fórmulas de esos dos institutos 

impidieron el debate. José Luis Ashane informó que hasta el momento se han presentado más de 50 recursos y quejas 
de parte de los contendientes, mismos que serán desahogados en tiempo, sobre todo porque la mayoría de ellos tiene 

que ver con asuntos de publicidad. Finalmente, dijo que se afinan detalles con los ciudadanos que serán funcionarios. 
(Jorge Martínez, página 04) 

El Reloj-Capacitan a funcionarios en Asuntos Electorales: El subprocurador de Asuntos Electorales en Hidalgo, 

José Luis Lima Morales informó que hasta el momento el 70 por ciento de los funcionarios desde el poder Ejecutivo, 
presidencias municipales, abogados y Ministerio Público han sido capacitados en asuntos electorales para no incurrir en 

alguna anomalía con forme a la ley. Afirmó que con dicha firma Hidalgo trata de buscar los mecanismos para que todo 
aquel ciudadano que esté inmerso en este proceso electoral tenga la capacidad suficiente y confianza de actuar ante las 

autoridades para presentar o señalar alguna anomalía. "Se aplicará la ley sin distingo, y se levantarán las actas 

correspondientes, así como someterse a las consecuencias de acuerdo al Código Penal. Por lo que, el que no esté 
debidamente capacitado, de igual forma tendrá las consecuencias que marca la ley". (Yina Bautista, página 01) 

P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-Refrenda Olvera su compromiso con campesinos: El gobernador  Francisco Olvera Ruiz entregó 
apoyos hidroagrícolas y supervisó un modulo de riego en la región del Valle del Mezquital. En el municipio de San 

Salvador refrendó su compromiso a los trabajadores del campo de continuar por todo el territorio estatal con las acciones 

de rehabilitación y modernización de los distritos de riego. Subrayó la importancia de que toda tierra reciba la cantidad de 
agua justa, que permita elevar su productividad y la calidad de sus derivados. Resaltó que es primordial el tratamiento 

del agua, ya que permite que se distribuya en la cantidad y con las propiedades necesarias; como ejemplo citó la mega 
planta tratadora de Atotonilco de Tula, la cual beneficiará a esa región y también a la del Valle del Mezquital. Señaló que 

presentar proyectos y una buena coordinación de todas las instancias de gobierno, permite  seguir avanzando y 
proporcionar más apoyo al campo hidalguense. Destacó que para su administración es fundamental que el agro del 

estado sea una fuente de riqueza para los productores de la entidad y del país.  El alcalde de San Salvador, Ismael 

Martínez Cruz, reconoció que como resultado del interés del gobierno estatal de fortalecer el campo, a través de su 
modernización y tecnificación, es que ahora se percibe un importante avance en la región. Cabe mencionar que los 

productores agrícolas beneficiados con los apoyos hidroagrícolas son de los municipios de San Salvador, Actopan, 
Francisco I. Madero, el Arenal, Progreso de Obregón, Ajacuba, Santiago de Anaya y Mixquiahuala. Estuvieron presentes 

los secretarios de Desarrollo Agropecuario y de  Finanzas; legisladores federal y local; el representante de la Organización 

Productora Agrícola y Ganadera de las Aguas para Riego; presidentes municipales de la región; delegados y comisariados 
ejidales; así como habitantes de los municipios de la zona. (redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Poblado de Metztitlán en peligro por ducto de Pemex: Crisóforo Torres Mejía, diputado local por el 

distrito IX con cabecera en San Agustín Metzquititlán, solicitó a Petróleos Mexicanos (Pemex) revise el ducto que 
atraviesa el Barrio de Cuatlán de la cabecera municipal de Metztitlán, el cual debido a los últimos deslizamientos de la 

tierra de esta zona, podría poner en una situación de riesgo a más de mil personas habitantes de este lugar. El legislador 
hidalguense explicó que este ducto de Pemex es un problema añejo, pues se instaló en Metztitlán cuando dicha zona no 

era habitada, sin embargo hoy el escenario es diferente y debido a los últimos deslizamientos de tierra -los cuales ya han 
afectado viviendas y el ex convento de los Santo Reyes- el problema aumenta. ―Ha surgido ese deslizamiento de tierra y 

hoy nos preocupa porque ahí pasa exactamente el ducto de Pemex y donde -Dios no lo quiera- puede pasar una 

desgracia que al rato nos estemos lamentado‖, explicó el diputado local, quien añadió que ante esta situación la 
paraestatal ha hecho caso omiso hasta el momento. Por lo anterior, anunció que la próxima semana subirá a la máxima 
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tribuna del estado para solicitar se exhorte a Pemex para que revise está situación, compromiso que realizó con el 

patronato de vecinos que se han encargado de darle seguimiento a este asunto. Torres Mejía mencionó que durante su 

periodo como Presidente Municipal de Metztitlán (2003-2006) señaló el problema sin encontrar respuesta, por ello ahora, 
dijo ―vamos a hacer un exhorto exigiendo (a Pemex) categóricamente que se le dé solución pronta a este problema, 

porque es preocupante, ahorita ha habido hundimientos de tierra y el deslizamiento está avanzando y ya está muy cerca 
por donde pasa el ducto‖. Añadió que casi mil personas  están en riesgo de sufrir algún daño por esta situación, hay un 

preescolar ubicado en la misma zona, lo que representa un peligro latente; incluso agregó que actualmente ya hay casas 

encima del ducto. Mencionó que en algunas ocasiones personal de Pemex ha visitado la zona y se comprometen a 
realizar un dictamen al respecto, no obstante mencionó que todo ―ahí queda‖ y no pasa nada, de ahí que el problema 

sigue creciendo debido a las lluvias y al deslizamiento de tierra; esto último al parecer causado por las fugas de un 
depósito de agua potable del ayuntamiento. Finalmente el diputado Crisóforo Torres mencionó que debido a que el 

problema ya es muy grave en esta zona de Metztitlán, pedirá enérgicamente que se atienda esta situación el próximo 
martes 19 de junio, cuando proponga un exhorto en el pleno del Congreso local. (Natalia López, página 03) 

Crónica-Aporta la Canaco observadores ciudadanos a proceso electoral: Con la finalidad de participar 

activamente del proceso electoral vigente, 30 integrantes de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Pachuca fungirán 
como observadores electorales, por lo que ayer recibieron capacitación por parte del Instituto Federal Electoral (IFE). Al 

respecto, el presidente del organismo empresarial, Andrés Velázquez Vázquez, especificó que confía en que los comicios 

sean apegados a la legalidad y con resultados incontrovertibles, por la calidad moral autoridad electoral. Los integrantes 
del organismo empresarial (entre consejeros, colaboradores y otros) participarán como observadores y promotores del 

voto. La idea es tener cobertura en todo el estado con el objetivo de evitar la violación de las garantías individuales de 
los ciudadanos. En conferencia de prensa refirió que la convocatoria fue abierta para 254 cámaras en 900 ciudades del 

país para participar activamente en la vigilancia de la elección en la cual designarán 500 diputados, 129 senadores, seis 
gobernadores y al Presidente de la República. Pormenorizó que el padrón es de 80 millones de ciudadanos, donde 3.5 

millones de jóvenes participarán del proceso por primera vez. El representante de sector determinó que el interés es que 

los comicios sean limpios y apegados a la legalidad. En este sentido determinó que cualquier manifestación de 
inconformidad debe hacerse por las vías institucionales adecuadas, y dejar pasar las disputas que no contribuyen en 

beneficio del país. Al referir que la Canaco pide respeto al derecho y obligaciones de los ciudadanos, Velázquez Vázquez, 
expresó que los empresarios tienen la capacidad de participar en el proceso electoral ―sin cargarse‖ hacia ningún partido  

político. Para identificarse, los observadores portarán playeras de color anaranjado que los identificarán como tales, con 

los logos de la Canaco Pachuca y Concanaco. En este contexto, cabe señalar que otro organismo que muestra interés es 
la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), pues ha enfatizado la importancia de la participación 

ciudadana en el marco del proceso electoral para renovar la Presidencia de la República y el Poder Legislativo. Bajo estas 
condiciones, la Coparmex inició el programa ―Votaremos por los Mejores‖, dentro del cual abrirían los espacios necesarios 

que permitan a la sociedad conocer de cerca las propuestas de cada uno de los candidatos. Por tanto, la exigencia es que 

los planteamientos sean claros, alcanzables y medibles, agregó el representante de sector al señalar que el logro de la 
democracia depende de una ciudadanía comprometida, activa, exigente, madura, responsable y organizada con espacios 

en la toma de decisiones públicas. Al respecto, el presidente de la Coparmex Hidalgo, Javier Vázquez Coria, detalló que 
los socios basarían sus acciones en tres ejes específicos: observación ciudadana del proceso electoral, promoción del voto 

razonado e informado y exigencia del cumplimiento de las propuestas de campaña de los candidatos que resulten 
electos. Finalmente, el presidente del organismo empresarial en Hidalgo, subrayó la importancia de que hoy en día la 

sociedad se involucre, participe y actúe para ser observadores de la clase política, a través del registro de sus 

compromisos y la vigilancia de su cumplimiento. (Sara Elizondo, página 11) 

Crónica-Avanza el IAIPGH con metas programadas, destaca López: El Instituto de Acceso a la Información 

Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGH) cumple metas previstas, señaló la titular del organismo, Flor de 

María López González. Durante la entrega de su Cuarto Informe de Actividades ante la Comisión de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública Gubernamental de la LXI Legislatura, la funcionaria expuso que durante el 2011 

recibieron 2 mil 708 solicitudes de información de 92 sujetos obligados. Esta cifra representa un incremento de 121 
solicitudes más con relación al 2010, de los cuales 82 por ciento fue a través de Infomex; 11 por ciento personal y siete 

por ciento por sistema electrónico. Explicó que de los tres poderes del estado recibieron mil 157 solicitudes, de las cuales 
el Ejecutivo tuvo 800; Judicial 163; y Legislativo 148. Como sujeto obligado el IAIPGH generó un total de 298 solicitudes; 

es decir, 54 más que en 2010, de las cuales 48 fueron competencia de este organismo público. La titular del IAIPGH 

expuso que en este periodo la dependencia dio entrada a 17 recursos de inconformidad, de los cuales resolvió 
desechando ocho por ser improcedentes, modificó cinco, revocó dos y confirmó dos más. Con respecto a las 84 alcaldías 

la que registra más solicitudes es Pachuca, con 800, por ser la capital hidalguense y ofrecer más servicios. En 2012 los 
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consejeros de este organismo efectuaron diversas reuniones con los alcaldes, por lo que llevan visitas al 60 por ciento de 

los ayuntamientos. Agregó que el tema de la transparencia no es una moda, sino que resulta fundamental para la 

sociedad en general, por esta razón el IAIPGH se sumó a la Comisión Nacional de Transparencia. ―Por decreto nacional 
se prevé que el tema de la transparencia sea incluido en los libros de preescolar, primaria y secundaria, por lo cual ya se 

concretó una reunión entre el gobernador Francisco Olvera y el titular de la SEPH, Joel Guerrero, para lograrlo en el 
próximo ciclo escolar. Subrayó que el instituto está convencido de que los verdaderos cambios en materia de 

transparencia dentro de un sistema son resultado de la difusión, fomento y consolidación de una cultura de apertura que 

permee en la sociedad y, particularmente, en servidores públicos. Adelantó que el 14 de junio dictará una conferencia 
magistral Mauricio Merino Huerta, coordinador de la red de cuentas y profesor investigador del Centro de Investigación y 

Docencias Económicas (CIDE). (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Promueven legisladores modificación a ley familiar: Aprobaron diputados locales adecuaciones a la Ley 

para la Familia del Estado de Hidalgo, que contribuye a mejorar el marco jurídico estatal para ser incluyente y ordenado. 

La iniciativa fue presentada por Juan Manuel Camacho Bertrán, Ramón Ramírez Valtierra, Nora Liliana Oropeza Olguín, 
Elba Leticia Chapa Guerrero, Reynaldo Pérez Soni, Julio César Estrada Basurto, Martín Pérez Sierra y Luis Alberto 

Marroquín Morato. Entre las modificaciones está la obligación de pretendientes de informar a la pareja el estado de salud 
mental y físico del que goza previo a la celebración del matrimonio; señalar bajo qué régimen se contrae el matrimonio  

eliminando el hecho de que si no lo señalan será por separación de bienes. En lo que respecta al reconocimiento de hijos 

se propuso que cuando uno de los señalados como progenitores se niegue a reconocer la paternidad será la Procuraduría 
del Estado quien realice pruebas genéticas. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Exponen habitantes quejas en La Reforma: El crecimiento poblacional registrado en Mineral de la Reforma 
obedece a la facilidad con que las administraciones municipales permiten el asentamiento de fraccionamientos, situación 

que disminuye la calidad de los servicios públicos para el resto de la población, afirmaron habitantes de la comunidad 

Palma Gorda. Representa la zona metropolitana con mayor crecimiento en América Latina, expuso Rubén Suárez, se 
traduce en carencias para los vecinos con mayor antigüedad en las localidades, al afirmar que entre más 

fraccionamientos aparecen, mayores deficiencias existen tanto en recolección de basura, alumbrado público y otros 
servicios. Insistió en que las únicas responsables del crecimiento desordenado son las administraciones municipales, 

quienes deben preocuparse por mejorar los servicios públicos de colonias y comunidades. ―De lo contrario, el crecimiento 

seguirá de manera constante ocasionando la atracción de asentamientos irregulares como ya existen en este municipio, 
mismos que representan una amenaza para decenas de familias‖. (Milton Cortés, página 05) 

Milenio-Agreden a integrantes de #Yosoy132 en Hidalgo: Integrantes del movimiento estudiantil #Yosoy132 en 
Hidalgo fueron agredidos por supuestos priistas y autoridades municipales en la localidad de Mixquiahuala, cuando los 

universitarios realizaban jornadas informativas ciudadanas. En un comunicado, #Yosoy132 Hidalgo informó que el lunes 

11 de junio fueron reprimidos por la autoridades de Mixquiahuala y por militantes del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) con agresiones y amenazas verbales. ―Por este medio hacemos una denuncia de los hechos ocurridos y señalamos 

como agresor al presidente municipal de Mixquiahuala de Juárez Hidalgo, Sr. Isidro Monroy Reyes, que intentó 
reprimirnos con el uso de la fuerza pública, su aspiración fallida por mal informar a la población por medio de sus 

subordinados es una prueba fehaciente de la manipulación que ejerce el estado para favorecer al PRI‖, indica el 

documento de los estudiantes enviado a los medios de comunicación. Asimismo, los universitarios que se calificaron anti 
PRI y anti Enrique Peña Nieto, identificaron a Simón Bautista quien amenazó directamente a uno de los integrantes 

diciendo: ―Yo mando aquí y solo con mi permiso pueden hacer su desmadre y si no se quitan nosotros los quitamos‖ 
―Hacemos un atento llamado a las autoridades correspondientes para que respeten la libre expresión del movimiento # 

Yosoy132 Hidalgo, de la misma manera responsabilizamos al Gobierno del Estado de Hidalgo de cualquier agresión que 

fuesen objeto los integrantes de nuestro movimiento‖, subraya el comunicado.  (Misael Zavala, página 12) 

Milenio-“Salí a correr y vi a los dos policías muertos en la patrulla”: Cerca de las seis de la mañana de este 

martes, paramédicos de la Cruz Roja de Atotonilco el Grande se movilizaron hacia el barrio El Tinacal, pues el reporte del 
número de emergencias insistía en que dos policías municipales estaban heridos de gravedad sobre el libramiento 

Atotonilco-Huejutla a la altura del kilómetro 3+300 en la carretera federal México-Tampico. Cuando los paramédicos 

llegaron al lugar de los hechos, una patrulla de la policía se encontraba ya en el lugar, mientras que varios agentes 
acordonaban el área y emitían el reporte a la central de radio. También en el lugar se encontraba Don Beto, un hombre 

de aproximadamente 52 años quien todas las mañanas sale a correr por el lugar y se percató de los dos policías heridos. 
El grupo de paramédicos de inmediato tomaron signos vitales de los agentes; uno de ellos había muerto casi 

instantáneamente por el proyectil de arma de fuego que se alojó en su nuca; mientras que el otro se debatía entre la 

vida y la muerte por un balazo en un costado de su cuerpo. De inmediato, los rescatistas trasladaron a los agentes a la 
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clínica del municipio, donde a pesar de el auxilio médico, el corazón del policía herido dejó de latir. La policía solicitó el 

apoyo de las corporaciones de seguridad estatal y de inmediato realizaron un operativo en las principales carreteras del 

municipio debido a que los primeros reportes señalaban que los agresores viajaban a bordo de un vehículo, sin embargo 
desconocían las características de automóvil.  Don Beto relató que como todos los días en las primeras horas de la 

mañana, se disponía a hacer ejercicio, sin embargo ayer había sido distinto, pues dijo a su esposa que había soñado 
estar a la mitad de una balacera en el estado norteño de Sonora e incluso aseguró haber escuchado los disparos de las 

armas demasiado reales.  Explicó que al salir de su casa y avanzar a un costado de la vía federal por algunos metros, se 

percató de que un automóvil tipo Jetta ingresaba a la bodega que se encuentra a pie de carretera, al acercarse al lugar, 
miró la patrulla que se había estrellado y decidió acercarse al lugar. ―Cuando estuve a unos metros de la patrulla pude 

ver a los dos oficiales heridos, uno se encontraba abatido sobre la palanca de velocidades de la camioneta, no se movía, 
mientras que el otro estaba recargado en el asiento, pero por lo que pude ver aún respiraba; así que me acerque más 

para tomarles sus signos vitales y cuando me di cuenta de que estaba vivo llamé a la policía y a la Cruz Roja, pero 
mientras marcaba, llegó una patrulla y la ambulancia‖, relató. La escena era tan cruel que una agente se acercó a la 

patrulla y al ver a los policías muertos, comenzó a llorar y después se desmayó, aseguró Don Beto, después de eso, dijo, 

el lugar se llenó de policías, unos vestidos de civil y otros más con uniforme, todos armados. Luego de que paramédicos 
se llevaran el cuerpo del oficial caído y del policía herido, se acordonó el área, y también llegó el Ejército para apoyar en 

las labores de vigilancia y búsqueda de los agresores. Momentos más tarde, las autoridades municipales confirmaron la 
muerte de los agentes Delfino Leopoldo Flores Durán de 74 años de edad y Calixto Tolentino Basilio de 34 años, ambos 

con amplia trayectoria en el servicio policial de Atotonilco el Grande. Los policías realizaban su patrullaje habitual cuando 

unos sujetos los acribillaron sobre la carretera federal, después de preguntar informes del municipio.  (Juan José 
Fernández, páginas 29) 

Síntesis-Requiere Hidalgo 20 defensores públicos: Para dar a tención a los delitos contra la salud, como es el 
narcomenudeo, son insuficientes los defensores públicos de la entidad, indicó el coordinador Jurídico de Gobierno, Mario 

Souverbille González Se requieren al menos 20 nuevos defensores públicos encargados de atender los casos de 

narcomenudeo en Hidalgo, informó el coordinador jurídico de gobierno del estado, Mario Souverbille González, quien 
también llamó a transitar a un sistema de justicia municipalista para no saturar la carga de trabajo. En entrevista, el 

funcionario detalló que en la entidad, con la entrada en vigor de la Reforma en materia de Narcomenudeo a partir del 
2011 y con la implementación del nuevo Sistema de Justicia Penal, los 84 defensores públicos con los que cuenta el 

Estado, serán insuficientes para atender todos los casos. Ante esta situación, señaló que se requiere la creación de por lo 

menos 20 nuevas plazas dedicadas a la atención de conflictos relacionados con delitos a la salud, específicamente por 
narcomenudeo, mientras que los ya existentes prestarán servicio en materia civil, familiar y penal. Indicó que ya se 

realizó un concurso donde fueron seleccionados los profesionistas que cumplen con el perfil requerido, sin embargo, no 
se cuentan con los recursos para su contratación, por lo que se espera que pronto se concrete la misma. ―Vamos a 

requerir la creación de cuando menos 20 plazas para que no se vaya a presurizar y saturar la carga de trabajo que de por 

sí ya tienen los defensores públicos, donde también son importantes los medios alternos como salidas para despresurizar 
a los juicios orales, es decir, la justicia alternativa‖, dijo. En este sentido, resaltó que mediante el uso de dicho sistema, 

se disminuirá notablemente los casos que lleguen a juicios orales, por lo que se debe transitar a una cultura de justicia 
municipalista, en la que se tienen conflictos menores en los que pueda haber arreglos en cuestión de días u horas entre 

los involucrados. ―Esto lo podríamos usar en casos de difamación, calumnias, robos menores que pueden resolverse en 
estas instancias de justicia alternativas y con la que disminuiría mucho la carga de trabajo que de por sí es bastante‖. 

(Jorge Vargas, primera  plana)  

Criterio-Piden antidoping para entrar al TSJEH: La fracción parlamentaria del PRD en Hidalgo propuso la aplicación 
de exámenes toxicológicos a los aspirantes a magistrados del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH) 

para asegurar que no consuman enervantes. Este nuevo requisito se sumaría a la posibilidad de que las barras y colegios 

de abogados en Hidalgo tengan la facultad de proponer a los integrantes del TSJEH, y no sólo el titular del Poder 
Ejecutivo estatal, quien exclusivamente presenta la ternas. Con la iniciativa de reforma también se pretende eliminar la 

dispensa que exenta a los interesados de presentar requisitos como ―no desempeñar ni haber desempeñado cargo de 
elección popular o de dirección nacional, estatal o municipal de algún partido político en los últimos seis años‖, dijo la 

legisladora perredista Hermenegilda Estrada Díaz. Desde esta nueva perspectiva se buscará integrar e involucrar 
directamente a los grupos especializados, como los Colegios y Barras de Abogados o las Instituciones de Educación 

Superior, pues son los que más de cerca viven los procesos jurídicos. De esta forma se pretende terminar con los 

llamados compadrazgos o compromisos políticos. Además, la iniciativa de la bancada perredista permitiría que los 
integrantes del Congreso local puedan entrevistar y evaluar a quienes aspiran a ser magistrados de los tribunales de 

justicia, fiscal y administrativo. (Antonio Alcaraz, página 07) 
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Criterio-Matan a 2 policías en Atotonilco: La mañana de ayer, dos policías municipales fueron atacados en 

Atotonilco el Grande por desconocidos con armas de fuego, causándoles la muerte. De acuerdo con versiones de 

testigos, alrededor de las 7:00 horas los uniformados detuvieron un automóvil que circulaba por La Báscula, en la 
carretera federal Pachuca-Tampico, cuando intempestivamente fueron baleados por sus atacantes. Los oficiales Leopoldo 

Flores Durán y Calixto Tolentino Basilio quedaron gravemente heridos. Intentaron retomar el camino para salir del lugar, 
pero la unidad en la que viajaban se estrelló contra una barda. Cuerpos de rescate llegaron al lugar. Los agentes fueron 

trasladados a un nosocomio de la región, donde perdieron la vida. Según los primeros reportes municipales, uno de los 

oficiales recibió un impacto de bala en la cabeza; mientras que su compañero, conductor la patrulla, fue herido en el 
costado derecho. Después del ataque, las autoridades de Seguridad Pública y elementos del Ejército mexicano 

implementaron un operativo. Los filtros de revisión fueron colocados en la zona del ataque. Al cierre de esta edicción, la 
autoridades de Seguridad Pública del estado (SSPH) no se habían pronunciado por la muerte de los dos elementos. Este 

ataque se registra 13 días después de que el cuartel de La Paz de la Policía estatal, en Pachuca, fuera atacado con 
granadas, sin que se registraran víctimas. (redacción, página 08) 

Criterio-Listo, fondo de seguridad para Hidalgo SESNSP: A mitad del año, el Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) podrá liberar recursos anticrimen para Hidalgo y ocho estados más, pues éstos 
son los primeros que han cumplido con los requisitos para ser beneficiarios. A través de un comunicado, la dependencia 

precisó que transferirán dinero a Hidalgo, Distrito Federal, Campeche, Colima, Michoacán, Puebla, Sonora, Tlaxcala y 

Tabasco. A dichas entidades se les entregarán los montos correspondientes al Fondo de Aportaciones para Seguridad 
Pública (FASP), al Subsidio para Policía Acreditable (SPA), el Programa de Apoyos para Seguridad Pública (Proasp), y el 

Subsidio para Seguridad Pública en los Municipios (Subsemun). La entrega de recursos se ha demorado principalmente 
porque los estados han incumplido con los requisitos de las reglas de operación. (redacción, página 09) 

El Independiente-Con iniciativa de ley se pretende erradicar discriminación hacia comunidad transexual: Al 

presentar la iniciativa de una nueva Ley para la Familia en Hidalgo, diputados locales fincaron los cimientos para que 
sean reconocidas jurídicamente las personas que deciden cambiar de sexo en la entidad y eliminar rasgos 

discriminatorios de la anterior Legislación. La propuesta fue leída duran-te maratónica sesión de cuatro horas por la 
fracción parlamentaria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y turnada a comisiones para su análisis. Aunque 

define matrimonio como "la unión jurídica de un solo hombre y una sola mujer", aspecto que deja de lado las nupcias 

entre personas del mismo sexo, la iniciativa contempla jurídicamente a la comunidad Lésbico, Gay, Bisexual y Transexual 
(LGBT). "Se atiende el hecho que cuando una persona solicite la reasignación de nombre de acuerdo a su identidad sexo 

genética, por haberse sometido a procedimientos médicos u hormonales para hacer concordar su identidad de género 
con sus aspectos corporales le sea atendida positivamente esta solicitud", seña-la la iniciativa. Agrega: "sin que sus 

derechos y obligaciones contraídas con anterioridad se modifiquen o extingan con la nueva identidad jurídica". Elimina 
prohibiciones y apuntala prueba de ADN Tal iniciativa pone fin a los acentos de discriminación que databan de la Ley de 

la Familia 2011, que prohibía el matrimonio a personas que padecían enferme-dad crónica, contagiosa, degenerativa o 

incurable. El certificado médico prenupcial informará si padecen alguna enfermedad, que de ninguna manera representa 
impedimento para contraer matrimonio si ya están informados los pretendientes y así lo desean. De las innovaciones es 

que la dirección de servicios periciales de la Procuraduría General de Justicia practique la prueba del ADN cuando se 
acredite que él o la demandante no cuentan con recursos económicos para cubrir su costo. Esto, para responsabilizar a 

aquellos padres que niegan reconocer jurídicamente a sus hijos con tal de evadir obligación "le-gal, moral y ética". El 

lenguaje de la propuesta de ley no sólo contempla el género masculino sino también el femenino, poco frecuente en 
textos jurídicos y además es accesible para toda la sociedad, aseguraron legisladores durante su exposición en tribuna. 

En lo relativo a la obligación de dar alimentos propone que cuando el cónyuge acreedor reciba otra pensión o que perciba 
ingreso, este deber finalice. Abre la posibilidad que los servidores públicos de la administración de justicia puedan ser 

tutores de aquellos meno-res de edad que padezcan in-capacidad mental o hayan sido abandonados. Prohíbe ejercer 

este cargo a personas que estén sujetas a un proceso o hayan sido condenadas penalmente. (Víctor Valera, página 
02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Se aplaza recolección concesionada de basura: Luego de que se llevara a cabo la Junta de 
Coordinación Política en la cual los regidores de las diferentes fracciones edilicias sugirieran al presidente municipal, 

Eleazar García Sánchez, postergar el arranque del proyecto de recolección de basura a través de la empresa Cambio 
Verde, el alcalde pachuqueño refirió que "debido a los tiempos electorales, y con base a la petición de las fuerzas 

políticas representadas en el cabildo, se ha decidido aplazar esta fecha para evitar que se malinterprete como una 

medida electorera por parte del ayuntamiento de Pachuca, todos coincidimos en que es lo más sano y siendo congruente 
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y escuchando sus sugerencias de manera interna se acordó que el arranque de la recolección de basura será después del 

primero de julio." Reiteró que los términosde trabajo de la empresa Cambio Verde serán los mismos e hizo hincapié en 

que la ciudadanía no tiene que pagar un solo peso por el servicio "sigue siendo gratuito,finalmente es un mejor servicio 
donde tendremos la cobertura del cien por ciento de la ciudad" y agregó que a pesar de que será un proceso que llevará 

algunos meses invitó a todos los cuidadnos a que "no tienen por qué hacer un pago de propinas, porque es 
responsabilidad del ayuntamiento el hacerse cargo del servicio de recolección de basura". El edil asentó que a pesar de 

llevar poco tiempo en el ayuntamiento se logró  el consenso por unanimidad primero de concesionar la recolección de 

basura y ahora el estar de acuerdo todas las fracciones parlamentarias en esperar a que después de la elección del 
primero de julio entre en funciones la empresa ganadora. Afirmó que previamente se llevaron a cabo pláticas con Cambio 

Verde quienes están en la mejor disposición de poder reprogramar la fecha de arranque, "de antemano ellos están listos 
para poder iniciar y este tiempo también servirá para hacer una mayor concientización del personal que se incorporará y 

a la vez poder iniciar con un mejor servicio" acotó el alcalde. Ante este panorama los diferentes representantes de los 
grupos edilicios aportaron su opinión ante el resolutivo del representante del Ayuntamiento: Lorena Columba Cruz Nieto, 

regidora del Partido del Trabajo, aseveró que  "no queremos que esto trascienda por los temas electorales, hoy 

queremos que la ciudadanía vea el tema de transparencia y que igual existe la democracia dentro del ayuntamiento, la 
respuesta del señor presidente es positiva el entiende a cada una de las fracciones, hoy estamos de acuerdo todos". En 

tanto el síndico procurador hacendario, Jonaz Reyes Oropeza, ratificó  que "es un acuerdo tomado por todas las 
fracciones a través dela junta de coordinación política, ya que todos hemos llegado a un acuerdo coordinadamente con el 

presidente municipal para que respetemos los tiempos electorales de este proceso por el bien que debemos ofrecer a 

nuestros cuidadnos y a nuestros propios partidos". "Para darle mayor certeza ala ciudadanía de que estamos trabajando 
en un mismo sentido y que estamos blindando al proceso electoral y al ayuntamiento en esta situación, esta es una 

respuesta responsable, sensible a la petición de todas las fuerzas políticas y todos caminamos en un mismo sentido para 
entregar cuentas claras a Pachuca", aseveró Carlos Jaime Conde, regidor del PVEM. En su oportunidad el regidor 

perredista, Jorge Yañez, aclaró que este "es un tema que hemos abordado responsablemente y hemos logrado un 
acuerdo, hoy comentarles a los cuidadnos que la empresa esta lista para entrar en funciones a partir del día 16 de este 

mes, pero, hemos decidido que se aplace hasta el mes del julio. El alcalde es un hombre sensible ante los temas y 

justamente en darle el ánimo de certeza ésta es una posición muy responsable de su parte". Daniel Alvizo, síndico 
procurador jurídico, afirmó que es muy importante destacar lo trascedente de la decisión "y el acuerdo al que llegamos 

todas las fuerzas políticas, vale mucho la pena no dejar de valorar el compromiso social para que este servicio sea de 
calidad y que garantice una mejoría para la ciudadanía. Es importante la respuesta del presidente, es sensible a la 

petición de las diversas fuerzas políticas y estoy seguro de que él entiende que este es un compromiso social con la 

ciudadanía, estáinteresado en que las cosas marchen por buen camino y con transparencia pues es la administración 
municipal que el encabeza". Rosa María Zamudio Montufar, coordinadora de la fracción edilicia del PANAL, aseguró que el 

presidente ha estado trabajando con mucho cuidado y mucha transparencia en respuesta a los ciudadanos y "que mejor 
que esperara unos días más, hoy tenemos que ser muy cuidadosos de todos estos detalles vamos a dar una mejor 

respuesta a los ciudadanos". Agregó que "en el ayuntamiento de Pachuca hay acuerdos pero sobre todo hay respuesta 

para bien de todos, con acuerdos gana la política, gana la gente y ganamos todos". (redacción, página 03) 

Criterio-Cambio Verde llega en julio, por comicios: Por los tiempos electorales, y bajo el consenso de las diferentes 

fracciones de Cabildo, el ayuntamiento de Pachuca acordó que se postergara el arranque del proyecto de recolección de 
basura con la empresa Cambio Verde. El presidente municipal, Eleazar García Sánchez, informó que los términos de 

trabajo de la empresa Cambio Verde serán los mismos, y que el servicio que prestará a la ciudadanía seguirá siendo 

gratuito. El regidor del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jorge Yáñez, dijo que la empresa comenzaría 
operaciones el 16 de este mes, "pero hemos decidido que se aplace hasta julio". Al hacer uso de la palabra, el síndico 

procurador hacendario, Jonaz Reyes Oropeza, ratificó que fue un acuerdo tomado por todas las fracciones, por medio de 
la junta de coordinación política. Finalmente, comentó que todos llegaron a un acuerdo con el presidente municipal para 

respetar los tiempos electorales. Apenas ayer la alcaldía había confirmado que, como se había planeado, la empresa 

entraría en funciones el próximo sábado 16 de junio. "Sigue en pie la fecha tentativa para la entrada en operación de la 
empresa que recolectará la basura en la capital hidalguense", informó el domingo el secretario de Servicios Municipales, 

Horacio Castañeda Reyes. Cabe resaltar que desde el anuncio de la concesión del servicio de recolección de la basura de 
la capital hidalguense varios sectores sociales han expresado su inconformidad bajo el argumento que su modo de 

trabajo y de vida se verá modificado. Primero, un día después de que el Cabildo aprobara la privatización del servicio, 
trabajadores del Departamento de Limpia del Ayuntamiento de Pachuca manifestaron su rechazo para trabajar bajo el 

mando de Cambio Verde. Luego los ejidatarios del Relleno Sanitario de El Huixmi, quienes amenazaron con cerrar el 

tiradero si no eran considerados para trabajar junto con Cambio Verde en el proyecto para recolectar los desechos 
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sólidos de Pachuca. Más recientemente, el lunes pasado la unión de recolectores de Pachuca expresó su intención de 

también ser tomados en cuenta o tomarían medidas para presionar al municipio. (redacción, página 06) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Calderón: “cualquiera de los candidatos puede ganar”: El presidente Felipe Calderón afirmó que 

―cualquiera de los tres candidatos punteros‖ puede ganar la elección del 1 de julio próximo, porque la contienda aún no 
está decidida. Por ello, pidió no subestimar a los votantes y dijo que respetará la decisión del electorado. ―Creo que va a 

ser una elección muy competitiva donde cada voto va a contar. A mi juicio, cualquiera de los candidatos en este 

momento, especialmente los tres punteros, puede ganar la elección, porque los márgenes de diferencia entre uno y otro 
en algunas encuestas los marcan muy amplios, pero en otras realmente son muy estrechos‖, mencionó. Durante un 

mensaje a medios de comunicación con motivo de la cumbre del G-20 que se realizará la próxima semana en Los Cabos, 
Baja California, el jefe del Ejecutivo fue cuestionado sobre lo publicado por el diario estadunidense The New York Times 

en el sentido de que el aspirante presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, es invencible. Calderón respondió que las 

preferencias electorales van a variar tras el segundo debate, realizado el pasado domingo, y que esos datos se sabrán 
luego de que se den a conocer las próximas encuestas. En el Salón Adolfo López Mateos de la residencia oficial de Los 

Pinos y acompañado de los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade; de Economía, Bruno Ferrari, y de Relaciones 
Exteriores, Patricia Espinosa, el mandatario comentó que la elección aún no está decidida. ―Soy demócrata y como tal 

creo en el voto de los ciudadanos. Yo veo que esta elección está por decidirse, no está decidida, se va a decidir el 1 de 
julio entre tres o cuatro candidatos, por lo menos tres de ellos muy competitivos…No subestimemos a los votantes… 

cualquiera que sea la decisión de los electores la acepto y la congratulo‖, expresó. También comentó que le gustaría que 

muchas cosas buenas que se hicieron durante su gobierno sigan adelante. “Solo informé a ciudadanos” Por otra 
parte, el jefe del Ejecutivo dijo que no intervino en el debate, pese al mensaje de Twitter que escribió el domingo 

pasado, en el que refutó el plan de austeridad del aspirante de la coalición Movimiento Progresista, Andrés Manuel López 
Obrador. ―Como saben, yo utilizo las redes sociales todos los días, varias veces, y además creo que se hace en 

cumplimiento de un deber que tiene cualquier gobierno, que es que la información gubernamental que es de interés 

público sea conocida, eso es lo que hemos hecho siempre‖. Refirió que el mensaje ―no implica ningún punto de opinión o 
contra nadie. Es información de interés público sobre un tema que es evidentemente de interés público‖.  “Soy hombre 

de convicciones” Luego de que hace unos días el ex presidente Vicente Fox llamó a votar por el candidato puntero, 
Calderón dijo que no daría una opinión de su antecesor ni de su mensaje, pero aclaró que él sí es un hombre de 

convicciones. ―Lo único que puedo decir, en lo que a mí respecta, yo soy un hombre de convicciones, de principios, de 
valores; toda mi vida he tenido ideas acerca del México que quiero construir, soy un hombre que tiene una convicción 

ética, política, ideológica. He sido y seré siempre leal a ella‖, dijo.  (Silvia Arellano, página 18) 

Reforma-Dan megagolpe a Zetas… ¡en EU!: Los recién llegados rara vez son parte del círculo de ganadores en la 
carrera de caballos All American Futurity, considerada el Derby de Kentucky de los cuarto de milla. No obstante, en 

septiembre del 2010, un sonriente grupo de hombres que ondeaban banderas mexicanas y piñatas en miniatura llegó a 

Ruidoso, Nuevo México, para llevarse el premio de un millón de dólares con un potro que tenía pocas probabilidades de 
ganar llamado Mr. Piloto. El dueño de Mr. Piloto, José Treviño Morales, de 45 años, quien se describe a sí mismo como 

un constructor que creció en la pobreza en México, encabezaba el festejo en la pista. Al otro lado de la frontera, Ramiro 
Villarreal, un afable socio que había ayudado a adquirir el potro ganador, celebraba en un bar con amigos. En cuanto al 

hombre que había hecho posible ese día, Miguel Ángel Treviño Morales, se encontraba prófugo de la justicia, al ser uno 

de los narcotraficantes más buscados del mundo. Miguel Ángel Treviño, uno de los hermanos menores de José Treviño, 
es el segundo al mando en el grupo delictivo de los Zetas. Delgado y con un semblante severo, se ha convertido en el 

principal encargado de hacer cumplir las reglas de la organización, famoso por desmembrar a sus víctimas cuando aún 
están vivas.La carrera fue una de las muchas victorias de los hermanos Treviño, quienes lograron establecer una exitosa 

operación de cría de caballos en Estados Unidos, llamada Tremor Enterprises, que les permitió lavar millones de dólares 
en dinero del narco, de acuerdo a funcionarios federales de impartición de justicia. La operación permitió que una de las 

redes criminales más peligrosas de México asegurara su presencia en Estados Unidos, aseguraron los funcionarios. 

Utilizando el efectivo proporcionado por Miguel Ángel Treviño, la residencia legal de José Treviño en Estados Unidos y el 
talento de Villarreal para detectar un buen caballo, Tremor compró un extenso rancho en Oklahoma y alrededor de 300 

sementales y yeguas. Los hermanos Treviño pudieron haber mantenido oculta su operación, en vista de la conexión 
delictiva, pero aparentemente su pasión por los caballos y por ganar demostró ser demasiado tentadora. En un breve 

periodo de tres años, Tremor ganó tres de las carreras más importantes en la industria, con premios que sumaron un 

total de casi 2.5 millones de dólares. El negocio tenía un desempeño "tan extraordinario que es difícil de creer", dijo 
Morris Panner, un ex fiscal a cargo de casos por narcóticos. "Tal vez usaron algún tipo de de lógica perversa que les 
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indicaba que podían ocultarse a plena vista, precisamente porque la gente no lo creería o cuestionaría". El martes por la 

mañana, el Departamento de Justicia de Estados Unidos emprendió acción contra Tremor, al enviar varios helicópteros y 

cientos de agentes a los establos de la compañía en Ruidoso, así como a su rancho en Oklahoma. José Treviño y varios 
asociados fueron detenidos y ese mismo día se presentaron cargos en su contra, indicaron las autoridades. También se 

presentaron cargos contra Miguel Ángel Treviño y otro de sus hermanos, Omar. Ambos están prófugos en México. Omar 
Treviño es un miembro de alto nivel en la organización de los Zetas, y una declaración jurada del FBI presentada en un 

Tribunal de Distrito de Estados Unidos lo describe como partícipe en la operación de lavado de dinero. Dicha declaración 

señala que los Zetas canalizaban aproximadamente un millón de dólares al mes para la compra de caballos cuarto de 
milla en Estados Unidos. Las autoridades recibieron información sobre las actividades de Tremor en enero del 2010, 

cuando los Zetas pagaron más de un millón de dólares en un solo día para comprar dos yeguas de cría, señalaba la 
declaración. The New York Times tuvo conocimiento de las actividades de Tremor en diciembre del 2011, al realizar 

reportes sobre los Zetas. The Times se enteró de la investigación del Gobierno estadounidense el mes pasado y estuvo 
de acuerdo en no publicar este artículo hasta el martes, en la mañana de los arrestos. Las actividades de los hermanos a 

ambos lados de la frontera muestran un marcado contraste. Una semana de mayo inició con la noticia de que las 

autoridades señalaban a Miguel Ángel Treviño como culpable de la masacre de 49 personas cuyos cuerpos fueron 
encontrados, sin cabezas, manos o pies, en bolsas de basura junto a una carretera en Nuevo León. Dicha semana 

concluyó con José Treviño presentando cuatro caballos de Tremor en una prestigiosa carrera en la pista Los Alamitos 
Race Course, cerca de Los Ángeles. Para ese entonces, la historia de Villarreal había llegado a su trágico fin. Poco 

después de la victoria en Ruidoso, en el 2010, fue detenido por la DEA, y accedió con renuencia a trabajar como 

informante. Cinco meses después, sus restos incinerados fueron encontrados en un automóvil que se había incendiado 
en una carretera a las afueras de Nuevo Laredo. Los rumores por los triunfos y adquisiciones de Tremor iniciaron hace 

tres años, cuando José Treviño gastó aproximadamente 3 millones de dólares en caballos cuarto de milla, entre ellos uno 
llamado Number One Cartel (Cártel Número Uno). Desde entonces, ha trabajado con criadores, entrenadores y agentes 

comerciales considerados pilares en el negocio. Tremor Enterprises no siempre incluía su nombre en los caballos de su 
propiedad o las carreras en las que competían, presuntamente para evitar llamar la atención de recaudadores de 

impuestos y autoridades de impartición de justicia, de acuerdo a agentes federales. Sin embargo, personas al interior de 

dicha industria financieramente atribulada no necesitan ver registros por escrito para saber quién hace negocios con 
quién. Y algunas de esas personas admitieron que el tema de la identidad de José Treviño, y de dónde salía su dinero, 

era tratado igual que muchos tabúes: la gente no hacía muchas preguntas, ya fuera por falta de interés o porque no 
quería saber. "Todos saben quién es José Treviño", dijo un entrenador. "Pero todo lo que les importaba era si sus 

cheques eran aprobados". Un grupo del crimen organizado en ascenso Conformado por miembros desertores del 

Ejército mexicano y la policía, el grupo de los Zetas era una fuerza de protección para el poderoso Cártel del Golfo antes 
de independizarse en el 2010. Su ascenso desató una serie de masacres y asesinatos de funcionarios de elección popular, 

jefes de policía, periodistas y otros, lo que hizo que el crimen organizado dejara de ser un problema para la impartición 
de justicia y se convirtiera en la amenaza de seguridad nacional más importante para la frágil democracia de México. 

Miguel Ángel Treviño, conocido como "Zeta 40", o sólo "El 40", nunca estuvo en el Ejército. Sin embargo, se volvió útil 

para los Zetas gracias a su experiencia en el traslado de contrabando por la frontera. Autoridades de impartición de 
justicia señalaron que los Zetas han podido extender rápidamente su alcance más allá de las fronteras de México con 

Estados Unidos y Guatemala. Y aunque otros grupos del narco en México prefieren mantenerse, y a su dinero, cerca de 
su territorio, los Zetas han establecido puestos de avanzada en lugares tan lejanos como Sudamérica y África Occidental. 

"Los Zetas son particularmente ágiles para extender sus tentáculos a través de fronteras", dijo Michael S. Vigil, un ex 
funcionario de alto nivel de la DEA. Vigil añadió que las extensas capacidades de inteligencia y operación del grupo 

delictivo le permiten controlar con tanta rapidez territorios nuevos que es difícil para las agencias del orden público 

seguirles el ritmo. Su principal bastión es Nuevo Laredo, uno de los cruces fronterizos con más actividad en Norteamérica 
y ciudad natal de Treviño. Treviño creció en una familia grande con seis hermanos, entre ellos José, y seis hermanas, 

indicaron autoridades estadounidenses. Al igual que la mayoría de los residentes de esa ciudad, la familia Treviño veía a 
la frontera como una especie de línea imaginaria. Oficiales con conocimiento sobre la familia contaron que los hermanos 

aprendieron los trucos de moverse con facilidad entre México y Estados Unidos, al usar visas temporales y tarjetas de 

cruce fronterizo para iniciar familias, comprar propiedades y hacer negocios en ambos países. Registros de los tribunales 
trazan la naturaleza de los inicios delictivos de los hermanos, que comenzaron hace al menos dos décadas. En 1995, un 

hermano mayor, Juan Francisco Treviño, recibió sentencia por cargos de conspiración para introducir cientos de kilos de 
mariguana de contrabando a Estados Unidos. En su testimonio, Juan Francisco se describió a sí mismo como un 

empresario trabajador que había intentado sacar adelante una pequeña compañía constructora, Treviño Masonry, pero 
luego ingresó al negocio de los transportes por carretera. Los fiscales argumentaron que dichos negocios eran fachadas 
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para las actividades delictivas de los Treviño, al citar varias licencias comerciales vencidas, documentos de identificación 

falsos y transferencias bancarias electrónicas sospechosas. El acusado recibió una sentencia de 22 años y actualmente 

cumple su condena. José y Miguel Ángel Treviño estuvieron implicados en el caso, pero no hubo procesos en su contra 
debido a la falta de evidencias, dijeron las autoridades involucradas en la investigación. No está claro si los dos hermanos 

tomaron caminos separados en ese momento o si continuaron colaborando. El ascenso de Miguel Ángel Treviño entre las 
filas de los Zetas es conocido. Jere Miles, experto en los Zetas en el Departamento de Seguridad Nacional de Estados 

Unidos, dijo que en el mundo criminal de México, Treviño tenía la fama de una figura de culto tras haber salido ileso de 

varios enfrentamientos con las autoridades, no hacer tratos con nadie y no parecer tener miedo de morir. Los cuerpos 
desmembrados, abandonados por docenas, se han convertido en su tarjeta de presentación. También administra el 

dinero de la organización, de acuerdo a George Grayson, profesor en el College of William and Mary, quien ha escrito un 
libro sobre los Zetas. El rastro de información pública sobre José Treviño inicia en el 2009, cuando comenzó a comprar 

caballos de carreras caros. "Todo indica que se veía como cualquier otra persona interesada en caballos cuarto de milla", 
dijo una persona en la industria que conoce a Treviño. "Pero tenía una enorme cantidad de dinero, sin una buena 

explicación sobre su origen. Y tenía un apellido que hacía que mucha gente se hiciera preguntas". Un nuevo 

competidor en la pista Por más que Tremor fuera una operación de lavado de dinero, el negocio de cría de caballos de 
cuarto de milla de los Treviño les permitía mezclar los negocios con el placer.  Los caballos tienen mucho tiempo de ser 

considerados un símbolo de estatus en América Latina, y los narcotraficantes se han contado entre los coleccionistas más 
ávidos de la región. Los funcionarios de la impartición de justicia señalan que las carreras de caballos eran uno de los 

pasatiempos favoritos de Miguel Ángel Treviño, y aún estando prófugo, se las ha ingeniado para mantener el control de 

varios ranchos e hipódromos en México y Guatemala, donde organiza carreras conocidas como parejeras.  Sin embargo, 
las carreras hípicas mexicanas, al igual que otras tantas actividades en el País, se han visto golpeadas por la violencia de 

la guerra contra el narco.  Muchos criadores mexicanos han trasladado sus operaciones a Estados Unidos, donde pueden 
adquirir caballos de mejor pedigrí y competir por premios más cuantiosos, sin temer por sus vidas.  "Una gran parte del 

crecimiento en las carreras de caballos cuarto de milla en Estados Unidos se debe a estas personas", aseveró un experto 
de la industria, en referencia a la afluencia de criadores y compradores de México. "Gastan mucho dinero, y eso ha hecho 

una enorme diferencia".  La industria de los caballos cuarto de milla, centrada en el suroeste estadounidense, presenta 

carreras que son más cortas y rápidas que las carreras de caballos pura sangre.  Para incorporarse a la acción en los 
hipódromos estadounidenses, Miguel Ángel Treviño necesitaba a alguien en quien pudiera confiar para escoger a un 

caballo ganador. Para ello, recurrió a Villarreal.  El tímido hijo de un contador y una maestra, conocido por su complexión 
y apetito insaciable como "El Gordo", Villarreal era un inusitado hombre de caballos.  Villarreal comenzó a asistir a 

subastas desde que era niño, y desarrolló la asombrosa habilidad de detectar caballos que podrían no provenir del mejor 

linaje, pero cuyas zancadas o actitud dejaban entrever una velocidad excepcional. Los padres de Villarreal dijeron que él 
empezó a comprar caballos siendo adolescente, en gran medida con dinero prestado por familiares y amigos. No 

obstante, nunca parecía tener el dinero suficiente para conseguir el tipo de caballos que pudieran competir por premios 
importantes.  Así como tampoco este hombre notoriamente afeminado llegó a desarrollar las habilidades sociales 

necesarias para encajar en el mundo varonil de los criadores y entrenadores.  De cierta forma, comentó una de sus 

amistades, Villarreal dejó de intentarlo. Durante un tiempo, bautizó a sus caballos con nombres de modelos de pasarela 
(como Campbell, por Naomi, y Elle, por Macpherson) ya que se sentía cautivado por la moda femenina.  Villarreal recibió 

su gran oportunidad en el 2006, cuando a duras penas reunió 10 mil 500 dólares para comprar un potro en una subasta 
en Los Alamitos, señalan registros. Se llevó el equino a México, lo bautizó como "El Sicario" y lo inscribió a un circuito de 

parejeras, donde empezó a vencer a competidores más jóvenes y mejor clasificados. "Ese caballo atrajo la atención de 'El 
40'", indicó uno de los amigos de Villarreal. "Le dijo a Ramiro, 'quiero que compres caballos por mí'".  Villarreal no lo 

pensó dos veces, narró el amigo. "Ésta era su oportunidad de cumplir su sueño".  El padre de Villarreal, también llamado 

Ramiro, lo vio de una manera distinta.  "Si alguien te pide que hagas algo", expresó, "¿vas a decirle que no?". En 
cuestión de poco tiempo, el nombre de Villarreal hijo comenzó a aparecer en las listas de los principales compradores en 

subastas en California, Texas, Nuevo México y Oklahoma.  Su primer campeón fue Tempting Dash, que ganó más de 600 
mil dólares en el 2009, impuso un récord de pista durante el evento Texas Classic Futurity y le dio a Tremor su primera 

victoria en una carrera con bolsa millonaria. Independientemente de su éxito, Villarreal siempre se mostró respetuoso con 

su jefe, a quien llamaba "Papi" Cuando Miguel Ángel Treviño quiso ver a Tempting Dash con sus propios ojos, Villarreal 
llevó al caballo, junto con docenas de ejemplares más, a México. El regreso era más complicado. Para evitar 

inspecciones, cuarentenas y otros procedimientos requeridos para ingresar animales de ganado a Estados Unidos, 
Villarreal hizo que los entrenadores cruzaran los caballos a hurtadillas por la frontera, al arrearlos justo después del alba 

a través del Río Bravo. "Mi hijo solía decirme que su mayor bendición era también su maldición", aseveró el padre de 
Villarreal. "Me comentaba, 'mi problema es que soy bueno en lo que hago, así que mucha gente me pide que les ayude. 
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Algunas de esas personas son buenas, y otras son malas".  'Un gran momento' A pesar de lo mucho que Miguel Ángel 

Treviño se apoyaba en Villarreal, necesitaba de su hermano José para que fungiera como el rostro de su floreciente 

negocio de cría de caballos en Estados Unidos. José Treviño, un hombre de apariencia pulcra, padre de tres hijos y con 
un pequeño logotipo de Tremor tatuado en una mano, casi siempre asistía a las carreras acompañado de su familia.  A 

menudo, le adjudicaba su éxito a una mezcla de intervención divina y mera suerte.  "Después de cada triunfo, siempre 
dice que ha sido bendecido con el don de escoger a los caballos adecuados y ponerlos a competir en las carreras 

adecuadas", declaró una persona que lo conocía. "Siempre es humilde. Es el tipo de hombre que está consciente de lo 

que no sabe, que parece estar ansioso por aprender y a quien no le da pena pedir consejos".  Al principio, José Treviño 
se mostraba renuente a los reflectores, al evitar a los reporteros fingiendo que no hablaba bien inglés. Pero entre más 

carreras ganaba, más a gusto parecía sentirse frente a las cámaras y micrófonos.  Algunos de sus conocidos precisaron 
que él nunca buscaba a los medios, pero tampoco se rehusaba a hablar cuando lo contactaban, lo cual sucedía a 

menudo.  "Fue asombroso", externó José Treviño, radiante frente a los reporteros en noviembre del 2009, luego de que 
Tempting Dash ganó el Texas Classic Futurity. "Esperábamos que corriera a lo grande, pero no esperábamos algo como 

esto, que rompiera el récord de la pista de esta forma".  El año siguiente, cuando el potro llamado Mr. Piloto ganó el All 

American Futurity, en Ruidoso, los reporteros lo llamaron "la victoria más sorpresiva en la historia de ese evento", y se 
maravillaron por la manera en que Treviño, con un caballo "tan verde", pudo superar a oponentes que ostentaban 

mejores tiempos de calificación y jinetes de clase mundial.  Entonces, el año pasado, un caballo llamado Separate Fire 
arrasó en el Ed Burke Futurity, en Los Alamitos, California, lo que le valió a José Treviño su tercer triunfo en una carrera 

con bolsa de 1 millón de dólares, imponiendo una marca.  "Somos personas con los pies puestos sobre la tierra", declaró 

humildemente a la publicación Track Magazine, tras una carrera en julio del 2011.  "Éste es un gran momento que vamos 
a disfrutar durante mucho tiempo. Pero creo que tienes que tomar las cosas según vengan y no dejar que te cambien la 

vida".  No obstante, su vida sí cambió. La racha ganadora de Tremor le permitió contratar a los jinetes, entrenadores y 
asociados de ventas más respetados en la industria.  El año pasado, algunos de sus conocidos revelaron que José 

Treviño mudó a su familia, de una modesta vivienda suburbana, en Mesquite, Texas, donde dijo haber trabajado en la 
industria de la construcción, a un extenso rancho en las afueras de Lexington, Oklahoma. El rancho de 28 hectáreas, Zule 

Farms, fue nombrado en honor a su esposa, Zulema, una ex secretaria quien decía llevar la contabilidad de Tremor.  Una 

persona familiarizada con la propiedad indicó que Treviño había convertido un granero repleto de estiércol dentro del 
rancho en unas instalaciones para la cría de caballos, con laboratorios vanguardistas y establos especiales donde se les 

implantaban embriones a las yeguas.  Por toda la industria de caballos cuarto de milla, la gente comenzó a murmurar 
sobre el origen de su dinero. "No hay manera de que todo el dinero que está invirtiendo en ese rancho viniera de ser 

empresario de la construcción. Simplemente no es lógico", expresó una persona familiarizada con Zule Farms. 

Autoridades federales dijeron que José y Zulema Treviño ganaban menos de 70 mil dólares al año en el 2008, y menos 
de 60 mil en el 2009. Aún así, compraba varios caballos con valor de cientos de miles de dólares a la vez, de acuerdo a la 

declaración jurada. Los registros muestran que por lo menos en un par de ocasiones, hizo que otras personas firmaran 
las compras importantes de la compañía. Un trato fue firmado por un adolescente que no parecía tener edad suficiente 

para conducir. El otro fue manejado por Tyler Graham, descendiente de una destacada familia de criadores de cuarto de 

milla y quien asombró a una casa de subastas abarrotada en Oklahoma al aceptar pagar la suma récord de 875 mil 
dólares por una yegua de cría llamada Dashin Follies. En el momento de la venta, Graham dijo que compraba la yegua a 

nombre de un cliente que sólo se identificaría como "un residente de México". Poco después, muestran los registros, 
entregó el caballo a Tremor. Graham no ha sido acusado de ningún crimen. Un experto en la industria que asistió a la 

subasta expresó que la venta provocó rumores. Sin embargo, agregó que los tratos imprecisos no son raros en una 
industria donde los pagos se realizan en efectivo y los registros son marcadamente, incluso deliberadamente, poco 

confiables. "Si alguien llega a una subasta con cientos de miles de dólares y se rehúsa a dar su nombre, nadie va a 

rechazarlo", externó el experto de la industria. "Lo que le dirán es, 'registraremos el caballo con cualquier nombre que 
usted quiera'". Una muerte misteriosa Al tiempo que aumentaba la importancia de José Treviño en la comunidad de 

caballos cuarto de milla, también ocurrió lo mismo con el sitio de Miguel Ángel Treviño en el tráfico de drogas. Para fines 
del 2010, había ayudado a encabezar una brutal expansión en México, tan profunda que los Zetas se convirtieron no sólo 

en una prioridad para las fuerzas de seguridad del país, sino también en un enemigo que inspiró a otras organizaciones 

de narcotraficantes a unir fuerzas y luchar contra ellos. El control de Miguel Ángel Treviño sobre los almacenes de drogas 
y los comandos armados en toda la frontera también obligaron a las autoridades de Estados Unidos a ofrecer una 

recompensa de 5 millones de dólares por información que llevara a su captura. Al mismo tiempo, Villarreal caía de la 
gracia de Tremor. Se mostraba abiertamente molesto porque los Zetas lo habían obligado transferirle la propiedad de 

uno de sus mejores caballos de carreras a Tremor, de acuerdo a la declaración, que señalaba que el cártel utilizaba la 
"amenaza de muerte" para forzar a sus asociados a entregarles caballos o ayudarlos a mover dinero. Villarreal también 
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estaba endeudado porque los hermanos Treviño apenas si le pagaban lo suficiente para cubrir costos de viaje, dijeron 

amigos. Villarreal comenzó a inflar sus gastos, lo que hizo que Miguel Ángel Treviño sospechara que estaba tomando 

dinero de Tremor, añadieron amistades de Villarreal. En septiembre del 2010, Villarreal iba camino a una subasta de 
caballos en Oklahoma cuando fue detenido por agentes de la DEA durante una escala en un aeropuerto de Houston. Un 

portavoz de la dependencia se negó a hacer comentarios sobre la relación de ésta con Villarreal. Sin embargo, varios 
oficiales de impartición de justicia familiarizados con el caso declararon que los agentes lo detuvieron durante casi seis 

horas, al cuestionarlo sobre sus lazos con Miguel Ángel Treviño. Antes de liberarlo, los agentes confiscaron el teléfono y 

la computadora de Villarreal y le ordenaron reunirse con ellos unos cuantos días después. Cuando Villarreal regresó, los 
agentes le dijeron que, o podía trabajar para ellos como informante o enfrentar un proceso legal, de acuerdo con los 

oficiales. La DEA quería que Villarreal ayudara a investigar el paradero de Miguel Ángel Treviño para luego atraerlo hacia 
Estados Unidos. Villarreal alegó que era demasiado nervioso para llevar a cabo la treta, y agregó que Miguel Ángel 

Treviño nunca confiaría lo suficiente en él como para seguirlo a través de la frontera. Sin embargo, la DEA insistió y un 
amedrentado Villarreal cedió, añadieron los oficiales.  Por lo menos una vez, Villarreal le avisó a sus supervisores de la 

DEA cuando Miguel Ángel Treviño fue a un hipódromo en Nuevo Laredo. "Las autoridades mexicanas tomaron fotos de 'El 

40', pero no trataron de arrestarlo", externó uno de los amigos de Villarreal. "Le dijeron a Ramiro que temían que 
demasiadas personas pudieran resultar muertas. Ramiro les dijo que si esperaban más, lo iban a matar a él". En algún 

momento a fines de ese año, Miguel Ángel Treviño llamó a Villarreal a una junta. Los amigos de Villarreal narraron el 
siguiente incidente como él se los había descrito a ellos. Se estableció un punto para recogerlo en Laredo, donde a 

Villarreal le vendaron los ojos y luego fue llevado en automóvil al desierto mexicano por miembros del grupo delictivo. 

Los minutos se hacían eternos al tiempo que Villarreal esperaba la llegada de Miguel Ángel Treviño. Vio dos tambos 
llenos de un líquido que supuso que era ácido, uno de los métodos preferidos del traficante para deshacerse de los 

cadáveres. "¿Dónde está Papi?", le preguntó a los hombres. "No te preocupes", le contestaron. "Ya viene". Miguel Ángel 
Treviño llegó casi una hora después en un auto con más lugartenientes y un hombre desconocido, quien también llevaba 

una venda sobre los ojos. El traficante abrazó a Villarreal y preguntó, "¿No me estás traicionando, verdad, Gordo?". "No, 
por supuesto que no, Papi", contestó Villarreal. Al decir que volvería "en un minuto", Miguel Ángel Treviño caminó hacia 

el hombre desconocido, le quitó la venda de los ojos, le disparó en la cabeza y le ordenó a sus hombres que arrojaran el 

cuerpo en uno de los tambos de ácido Villarreal se desmayó. Le dijo a sus amigos que no sabía cuánto tiempo estuvo 
inconsciente, pero cuando despertó, Miguel Ángel Treviño le daba palmadas en el rostro y se estaba riendo. "¿Qué pasa, 

Gordo?", dijo en broma. "¿No puedes aguantar verme matar a alguien? La próxima vez voy a hacer que lo hagas tú". "No 
Papi", dijo Villarreal. "No quiero que haya una próxima vez". El narcotraficante volvió a abordar su vehículo y se fue. 

Villarreal fue trasladado de regreso a Laredo e inmediatamente se puso en contacto con la DEA, suplicándoles a los 

agentes que lo liberaran de su acuerdo. "Cuando me reuní con él era un completo desastre; sudaba copiosamente, tenía 
gangrena en una pierna, y apenas podía caminar", externó un ex oficial de impartición de justicia. "Estaba entre la 

espada y la pared: o permanecía en Estados Unidos y se arriesgaba a ir a prisión, o volvía a México y se arriesgaba a que 
lo mataran". Al final, Villarreal, de 38 años, continuó pasándole información a la DEA y, en marzo, Miguel Ángel Treviño 

lo llamó para otra reunión. El 10 de marzo del 2011, el auto de Villarreal fue encontrado incinerado cerca de Nuevo 

Laredo. Quedó tan poco de él que las autoridades tomaron muestras de ADN de las cenizas para identificar sus restos. 
Un oficial federal dijo que algunos agentes creían que su muerte fue un accidente, pero admitió que no se llevó a cabo 

ninguna investigación. El padre de Villarreal dijo que tenía pocas esperanzas de saber algún día la verdad. Al 
preguntársele quién creía que estaba tras la muerte de Villarreal, el robusto hombre calvo vio a su esposa, a quien le 

rodaban las lágrimas por las mejillas, e hizo eco de un estribillo escuchado en tantas víctimas del crimen en México. "Si 
hacemos preguntas, nosotros podemos ser los próximos en morir, así que para nosotros, este es un capítulo cerrado". 

Los rumores de un "asesinato de la mafia" se propagaron por toda la industria de caballos cuarto de milla. En marzo, 

agentes de impartición de justicia incluso realizaron una redada en los establos de Tremor en el hipódromo de Los 
Alamitos. Sin embargo, nada de esto pareció desacelerar los negocios de Tremor. El fin de semana pasado, en Los 

Alamitos, un potro de Tremor llamado Mr. Ease Cartel logró el segundo tiempo de calificación más rápido para una 
carrera de un millón de dólares programada para el 24 de junio. Cuando la hija de José Treviño contrajo matrimonio hace 

poco, los invitados incluyeron a figuras conocidas de la industria, y la revista Track cubrió el "gran evento" en su sitio de 

internet. "Si él hubiera sido algún maleante, o la persona estereotípica que uno esperaría que estuviera en un cártel de la 
droga, entonces quizás las personas no lo habrían aceptado ni hubieran hecho negocios con él", comentó un ex 

entrenador acerca de José Treviño. "Pero es un hombre realmente amable, así que ninguno de nosotros quería creer que 
podía tener algo que ver con las matanzas que están ocurriendo en México". (José Días Briseño, primera plana)  
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Criterio-Calderón advierte sobre volatilidad, garantiza solidez: El tipo de cambio seguirá registrando variaciones 

importantes mientras no haya una solución a la crisis en Europa, pero México tiene instrumentos y solidez para enfrentar 

esta volatilidad, afirmó el presidente Felipe Calderón Hinojosa. ―Yo creo que, perdone la expresión, mientras no se 
acaben de cuadrar las piezas, y, como dice una célebre expresión mexicana, mientras no se acaben de acomodar las 

calabazas, el tipo de cambio va a registrar variaciones importantes‖, argumentó. En un mensaje a medios con motivo de 
la Cumbre de Líderes del Grupo de los 20 (G20) que preside México, a realizarse este 18 y 19 de junio, precisó que 

México tiene una gran solidez para enfrentar la volatilidad en el tipo de cambio, pues cuenta con más 150 mil millones de 

dólares en reservas internacionales. ―La situación europea nos impacta a través del tipo de cambio, afortunadamente 
tenemos instrumentos para enfrentar ese tema y no todo son malas noticias con el tipo de cambio‖, pues beneficia a las 

exportaciones, explicó el titular del Ejecutivo federal. Sobre a la Cumbre de Líderes del G20, dijo que con la presidencia 
de este foro México reafirma su voluntad de asumir un papel de liderazgo en el ámbito internacional, y se convirtió en el 

primer país latinoamericano y en la segunda economía emergente en ocupar esta posición. México hoy es protagonista y 

no espectador de los cambios globales, y como presidente del G20 buscará que se adopte un Plan de Acción Integral de 
largo plazo que no sólo incluirá acciones para resolver la crisis europea, sino que propondrá medidas concretas para 

impulsar el crecimiento global y maximizar la creación de empleos, explicó. Respecto a la volatilidad en el tipo de cambio, 
Calderón Hinojosa dijo que tarde o temprano, ―espero que más temprano que tarde‖, habrá una solución a la crisis 

financiera internacional, lo que dará mayor estabilidad y gran certidumbre económica. En la residencia oficial de Los 
Pinos, acompañado por los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade; de Economía, Bruno Ferrari, y de Relaciones 

Exteriores, Patricia Espinosa; el titular del Ejecutivo destacó que México tiene una gran solidez para enfrentar la 

volatilidad internacional. Expuso que para enfrentar la volatilidad en el tipo de cambio México tiene, como nunca lo había 
tenido para enfrentar una situación así, 150 mil millones de dólares en reservas internacionales, más la línea de crédito 

flexible que consiguió con el Fondo Monetario Internacional. ―Si un día todo mundo se pusiera nervioso porque el 
secretario de Hacienda aquí presente dice que va a pasar algo terrible con el dólar y todos corriéramos al banco a 

cambiar el dinero que traemos en la bolsa por dólares y sacáramos todo el dinero de nuestras cuentas de cheques para 

convertirlo a dólares, ni eso agota las reservas del Banco de México‖, afirmó. Además, el Banco de México y la Secretaría 
de Hacienda tienen mecanismos para regular si se da más liquidez a las variaciones del tipo de cambio o no, y a 

diferencia de otras crisis, por ahora las variaciones cambiarias no están impactando la inflación, argumentó. Puntualizó 
que no todo es negativo en las variaciones de la paridad peso-dólar, pues las exportaciones mexicanas se vuelven más 

competitivas y fluye más turismo hacia el país. En cuanto a la Cumbre de Líderes del G20, Calderón Hinojosa comentó 
que ―los ojos del mundo‖ estarán puestos en México, pues en esta reunión se discutirán los principales desafíos de la 

economía global y se definirán acciones que permitan recuperar la estabilidad e impulsar el crecimiento económico. 

Señaló que un punto de especial preocupación en la cumbre será la crisis en la zona euro, pues a pesar de los esfuerzos 
recientes aún no se resuelve y presenta una fuente de preocupación para el sistema financiero global. Debido a que la 

crisis de Europa afecta a toda la economía mundial, en la Cumbre de Líderes del G20, la Presidencia de México buscará 
que se adopte un Plan de Acción Integral, comprensivo y de largo plazo. Dicho plan, dijo, no sólo incluirá medidas para 

enfrentar y resolver la crisis europea, también propondrá medidas concretas de política pública en áreas clave, como en 

materia fiscal, financiera o monetaria, que permitan impulsar el crecimiento global de largo plazo y maximizar la creación 
de empleo, que es una meta común. Calderón apuntó que México habrá de reiterar en la Cumbre de Los Cabos su 

compromiso con el libre comercio, como un instrumento fundamental para propiciar el crecimiento global. (redacción, 
página 18) 

Criterio-López Obrador solicita a FCH “tranquilizarse”: Ante las aclaraciones del presidente Felipe Calderón y el 

secretario de Hacienda, José Antonio Meade, sobre sus cifras de ahorros en el gobierno federal, Andrés Manuel López los 
llamó a que se ―tranquilicen‖. ―Esto de las encuestas los ha puesto nerviosos e intranquilos, por lo que les pido que se 

calmen y se tomen un té‖, dijo en una conferencia de prensa, donde fue repetidamente cuestionado sobre las versiones 
oficiales de cifras de ahorro en la economía que mencionó en el debate. ―Se va a atacar la corrupción y de ahí se va a 

lograr un ahorro sustancial. No va a haber más viajes al extranjero sin escrutinio. No va a haber más cirugías plásticas 

para los funcionarios. Ahora tendrán que plancharse‖. López Obrador arribó esta mañana a Mexicali para iniciar los 
cierres de su campaña. Prevé realizar un mitin en el interior del Auditorio del Estado con capacidad para siete mil 

personas. Ayer, en una ceremonia efectuada en Los Pinos, el presidente Calderón y el titular de la SHCP cuestionaron los 
cálculos que López Obrador formuló durante el debate del domingo para impulsar el crecimiento económico al reducir el 

costo de la burocracia, y advirtieron que para que las políticas públicas prosperen, no bastan ni la buena fe ni la rectitud 

de intenciones. (redacción, página 19) 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

16 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1166  

 

Criterio-Entra en vigor código federal anticorrupción: Las contrataciones públicas enfrentarán mayor rigor a partir 

de este martes, con la entrada en vigor de la Ley Federal Anticorrupción en Contrataciones Públicas. Esta normatividad, 

publicada este lunes en el Diario Oficial de la Federación, establece las responsabilidades y sanciones que deben 
imponerse a las personas físicas o morales que incurran en irregularidades al participar en contrataciones públicas de 

carácter federal o en transacciones comerciales internacionales. Quedan sujetos a esta ley los interesados, licitantes, 
invitados, proveedores, adjudicados, contratistas, permisionarios, concesionarios o análogos dentro de las contrataciones 

de carácter federal. También sus accionistas, socios, asociados, representantes, mandantes o mandatarios, apoderados, 

comisionistas, agentes, gestores, asesores, consultores, subcontratistas, empleados o quien intervenga en las 
contrataciones públicas. Además, las personas que participen en el desarrollo de transacciones comerciales 

internacionales y los servidores públicos que participen, directa o indirectamente, en las contrataciones públicas de 
carácter federal. Las responsabilidades y sanciones previstas por la Ley Anticorrupción son independientes de las que 

correspondan en materia penal. La legislación señala que son motivo de sanción prometer o entregar dádivas a un 
servidor público o tercero, como podría ser quien realice la convocatoria de licitación, para que realice o se abstenga de 

realizar un acto con el propósito de obtener o mantener un beneficio o ventaja, sin importar que haya aceptado o 

recibido el dinero, o de la dádiva o el resultado obtenido. De acuerdo con la nueva ley, queda penado también cualquier 
acto u omisión que se realice para la participación de una persona que está impedida por ley o resolución administrativa, 

la evasión de reglas, la simulación de su cumplimiento; obligar a un servidor público a ocultar, destruir o entregar 
documentos o bienes para obtener un beneficio y presentar documentación falsa o alterada. En el caso de las 

transacciones internacionales queda sancionado prometer o entregar dinero o dádivas a servidores públicos nacionales o 

extranjeros para obtener o mantener un beneficio o ventaja sin importar cuál fuera el resultado. Dentro de las sanciones 
se contemplan multas que van de mil a 50 mil veces el salario mínimo o inhabilitación para participar en contrataciones 

públicas de tres meses a ocho años para personas físicas y multas de 10 mil a 2 millones de salarios mínimos o una 
inhabilitación de tres meses a 10 años para personas morales. Quienes hayan incurrido en una infracción pueden 

confesar su responsabilidad para acogerse al beneficio de la reducción de sanciones en 50 por ciento en los términos 
establecidos por la ley. (redacción, página 20) 

El Reloj-EPN en el mejor posicionamiento: Para darle una dimensión distinta al análisis de la contienda electoral, 

Consulta Mitofsky e Interbrand realizaron un estudio de los cuatro candidatos a la Presidencia de la República desde un 
punto de vista de marca, en el cual el mejor posicionado es el abanderado de la coalición Compromiso por México, 

Enrique Peña Nieto por ser el de mayor credibilidad, con-fianza y relevancia. En segundo lugar está el candidato 

presidencial de Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, del cual se destaca su participación y conexión 
con la gente; en tercer lugar se encuentra la aspirante del PAN, Josefina Vázquez Mota, cuyos mensajes y propuestas son 

bien entendidos por la ciudadanía; mientras que el cuarto sitio lo ocupa el abanderado del PANAL, Gabriel Quadri, cuya 
marca es la más diferenciada por la naturaleza de sus propuestas y su personalidad no política. En cuanto a la 

diferenciación según sus propuestas en áreas específicas, la estrategia de comunicación de Peña Nieto tiene mucho más 

peso que los partidos que representa, además de que se diferencia por el nivel de especificidad de sus propuestas y su 
capacidad de cumplimiento sustentada en su experiencia como gobernador del Esta-do de México. En tanto, Vázquez 

Mota no tiene un discurso diferenciador específico, y los pilares de su campaña que son "diferente" y "mujer". Mientras 
que López Obrador es visto como un candidato que da mayor jerarquía a su persona que a los partidos que representa y 

se presenta como la antítesis del gobierno actual. No obstante que el público ve en su discurso aun político con 
experiencia y honesto, también lo asocia como una persona mentirosa. A Gabriel Quadrí se le considera como una marca 

que no es consistente ya que no sigue ningún tipo de estructura en su comunicación, una firma única distintiva y un 

estilo en el mensaje. (Leticia Paula Cruz, primera plana) 

El Universal-Cualquiera de 3 punteros puede ganar: El próximo 1 de julio cualquiera de los tres punteros puede 

ganar los comicios presidenciales, por lo que hoy la elección no está decidida, afirmó el presidente >Felipe Calderón 

Hinojosa.  La elección está por decidirse, se va a decidir el 1 de julio entre tres, bueno, entre cuatro de esos candidatos. 
Por lo menos tres de ellos muy competitivos y creo que la elección va a ser igualmente muy competitiva, donde cada 

voto va a contar. A mi juicio, cualquiera de los candidatos en este momento, especialmente los tres punteros, puede 
ganar la elección&, dijo Calderón.  Llamó a no subestimar a los votantes, sobre todo a los jóvenes que por primera vez 

van a sufragar, porque son capaces de discernir quien les convence. Además, el segundo debate entre los 
presidenciables movió las preferencias y habrá que esperar los datos de las encuestas postdebate, calculó el mandatario.  

Para Calderón, los márgenes de diferencia entre candidatos son muy amplios en algunas encuestas, pero en otros son 

muy estrechos, por ello es que la elección está por decidirse y de paso contesto lo de The New York Times&, diario 
estadounidense que ayer calificó a Enrique >Peña Nieto (PRI-PVEM) como invencible& pese a bombardeo en su contra.  

En conferencia de prensa en el salón Adolfo López Mateos de Los Pinos, para hablar sobre la reunión del G-20 que se 
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llevará a cabo en Baja California Sur los próximos 18 y 19 de junio, ofreció que cualquier decisión de los ciudadanos el 1 

de julio, la acepto y me congratulo. FCH: sólo ofrecí información Sobre la polémica entre él y> Andrés Manuel López 

Obrador por el costo de la nómina gubernamental, >Calderón Hinojosa aseveró que sólo dio información como hace 
cotidianamente a través de su cuenta de Twitter, pero sin que tenga qué ver con uno u otro candidatos. No implica 

ningún punto de opinión ni a favor ni en contra de nadie, es, insisto, información de interés público. Además, yo no tengo 
intervención en los debates, yo no soy candidato ni aparecí en la tele, no tuve réplicas. En mis tiempos, cuando fui 

candidato, participe en los debates y la verdad siempre me fue muy bien. El Presidente eludió comentar las declaraciones 

de su antecesor >Vicente Fox, quien llamó a apoyar al puntero, es decir, al priísta Enrique Peña Nieto, pero le atizó al 
declararse como hombre fiel a su ideología.  No daré una opinión sobre él y sobre su mensaje. En lo que a mí respecta, 

soy un hombre de convicciones, principios y valores. Toda mi vida he tenido ideas acerca del México que quiero construir. 
Soy un hombre con una convicción ética, política, ideológica. He sido siempre leal a ella y seré siempre leal a ella. Con 

relación a la declaración de López Obrador de que él no lo perseguirá en caso de llegar a Los Pinos, el Presidente aclaró 
que no tiene ningún temor por haber actuado en contra del crimen organizado, porque lo hizo conforme a la ley y como 

se lo dictó su conciencia en defensa de la seguridad de los ciudadanos.  Sin embargo, Calderón indicó: Exijo que quien 

me suceda, también actúe conforme a la ley, conforme a su conciencia y defienda a las familias mexicanas. El 
mandatario deseó que quien llegue a Los Pinos el 1 de diciembre mantenga muchas de las cosas buenas& que él va a 

heredar y rectifique donde haya necesidad de hacerlo. (Jorge Ramos, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

¿De quién es tan colosal mentira?: ―Soy respetuoso de la opinión de Felipe Calderón‖, dijo ayer Andrés Manuel López 
Obrador acerca del tuit presidencial que contradijo su afirmación sobre el ahorro que promete si se disminuyen los 

salarios de la alta burocracia federal. Y aunque neceó: ―Tengo las cuentas muy claras…‖, no dijo de dónde las sacó, 
perdiendo la excelente oportunidad de exhibir lo que, desde su perspectiva, constituiría la más aviesa mentira de quien 

por primera vez (en Tercer Grado) reconoció como ―Presidente‖. En el debate del domingo afirmó que, de ganar la 

elección, ahorrará ―300 mil millones de pesos‖ (se supone que al año), pero Calderón escribió: Si el gobierno despidiera a 
todos los altos funcionarios, de director a Presidente, ahorraría 2000 mdp. Medio sueldo, 1000 mdp. Al terciar, el 

secretario de Hacienda, José Antonio Meade, aseguró que la nómina de toda la burocracia federal es inferior al ahorro 
prometido y que el pago a los altos funcionarios asciende al 0.7 por ciento del total. Solo porque su cifra sea inventada 

se entendería que López Obrador apechugue un desmentido tan rotundo. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Tienen que ordenar ya un ¡no a la violencia contra Peña Nieto!: Nadie se está haciendo cargo de los hechos de 
violencia que persiguen desde el 24 de mayo la campaña de Enrique Peña Nieto. Aquel día fueron los manotazos y 

patadas al vehículo donde supuestamente viajaba el candidato del PRI luego de un mitin en un estadio de Querétaro. 

Siguió Zacatecas, luego Tijuana. Ayer, en Tepeaca, Puebla, los agresores alcanzaron la ventanilla de la camioneta, a un 
cristal blindado de distancia de Peña Nieto. No se trata tanto de descubrir quiénes son esos agresores, sino de condenar 

incontrovertiblemente esa conducta. Tiene que hacerlo, sin ambigüedad, el movimiento #YoSoy132, porque más de un 
violento se escuda en ese membrete para justificar los golpes, las pedradas, los palos. Hasta donde entiendo, no es el 

espíritu de la renovadora protesta juvenil. Tiene que hacerlo con firmeza Andrés Manuel López Obrador, porque también 

hay agresores que se parapetan en su movimiento, Morena. Hasta donde entiendo, un colectivo pacífico. Y junto con el 
candidato de las izquierdas deben expresarlo los dirigentes del PRD, el PT y Convergencia. Hasta donde entiendo, 

partidos institucionales. El discurso es muy sencillo: estamos en un proceso electoral, las diferencias se dirimen a votos; 
nunca, bajo ninguna circunstancia, a golpes. #YoSoy132 ha sido muy efectivo en la producción de videos. López Obrador 

y los partidos de izquierda tienen miles de minutos en los medios electrónicos a su disposición. Deben ordenar el cese de 

la hostilidad antes de que sea demasiado tarde. Frenar en seco a los radicales, acelerados o lo que sean es ya una 
responsabilidad. Porque estamos en una elección, no en una guerra civil. Y no se puede fingir que no se ve lo que está 

ocurriendo.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

Discursos violentos, hechos violentos: Hoy, 13 de junio, estamos a dos semanas del fin de las campañas 
presidenciales, el próximo miércoles 27, y a 17 días de las elecciones el 1 de julio a las que llegaremos en un clima de 

agravio y encono, que es lo que se ha sembrado sobre todo a partir de la segunda mitad de este proceso. Cuando 

iniciaron las campañas, el pasado 30 de marzo, se registraba un ambiente mucho más distendido. El momento que siguió 
a la visita de Enrique Peña Nieto a la Universidad Iberoamericana, 11 de mayo, le dio un nuevo spin a las campañas con 

la irrupción de un actor no previsto: la juventud estudiantil, surgiendo, con ellos, un movimiento inédito en la historia del 
país que nada tiene que ver con el antecedente de 1968, cuando hoy son otras las reivindicaciones. Ahora, en el tramo 

final de estas campañas, aunque ya se adelantaba y había antecedentes, se comenzó a dar ese peligroso tránsito del 
discurso violento y descalificador a los hechos violentos que tratan de ser descalificadores y que, por cierto, se ha 

concentrado en torno al candidato presidencial del PRI. Ayer, en Tepeaca, estado de Puebla, se volvió a registrar un 

intento de bloqueo a la camioneta del priista, lo que afortunadamente se superó. Pero este tipo de eventos, como los de 
Querétaro y Tijuana, ha ido en aumento sin que nadie mida el riesgo ni mire una historia que México ya vivió hace 18 

años, en unos arrabales llamados Lomas Taurinas, un 23 de marzo de 1994, y que hoy parece haberse olvidado cuando 
hay quienes hasta festejan ese tipo de asaltos y otros muestran carteles preguntando a Mario Aburto —el asesino 

confeso de Luis Donaldo Colosio— que dónde está ahora que hace tanta falta. ¿Eso queremos otra vez? Porque ahí 

vamos. ¿Así vamos a llegar a las elecciones del 1 de julio? RETALES 1. SE LAS SABE. No cabe duda: Marcelo Ebrard es 
un animal político. Cuando le dijeron que el jefe de Gobierno no puede hacer spots a favor de su candidato presidencial, 

respondió que el que sale en la tv es el próximo secretario de Gobernación. Y todos se la compraron; 2. LOS PINOS. 
Era inevitable que le preguntaran al presidente Calderón sobre el apoyo de Vicente Fox a Enrique Peña Nieto y era 

inevitable que contestara que no opinaría sobre su antecesor, lo que sin embargo hizo al decir que él es un hombre de 
convicciones, éticas, políticas e ideológicas, principios y valores a los que siempre ha sido leal. ¡Qué tal si da su opinión 

sobre Fox!; 3. CÁRDENAS. Cuando Andrés Manuel López Obrador anunció que había ofrecido a Cuauhtémoc Cárdenas 

la dirección general de Pemex, éste dijo que tenía que pensarlo. Y por lo que anunció en el debate, ya lo pensó y aceptó.  
Nos vemos mañana, pero en privado. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que como ni el PRI ni el PAN se han inconformado por el spot de Marcelo Ebrard, donde expone sus tareas como 

secretario de Gobernación en caso de que Andrés Manuel López Obrador gane la Presidencia, el cuarto de guerra del 
tabasqueño meterá al estudio de televisión a los demás secretarios propuestos. 

Por lo pronto, se dice que Juan Ramón de la Fuente, René Drucker y Claudia Sheinbaum cuentan ya con su 
respectivo anuncio para la recta final de la campaña. 

:Que los diputados y senadores del PRD no piensan quedarse con los brazos cruzados por lo que consideran una 

―grosera intromisión‖ del Ejecutivo en el proceso electoral, y preparan para hoy una contraofensiva desde la Comisión 

Permanente del Congreso de la Unión, para exigir a la Secretaría de Hacienda, encabezada por José Antonio Meade, 
un informe sobre la aplicación de las medidas de austeridad previstas en el Presupuesto de Egresos 2012. 

Esto, claro, tras de que Meade y su jefe, el presidente Felipe Calderón, cuestionaran duramente la propuesta 
lopezobradorista para reducir 300 mil millones de pesos en sueldos de altos funcionarios y gasto corriente de los poderes 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial. 

:Que el presidente Calderón traía ganas de abundar sobre algunos de sus comentarios que han provocado polémica en 

los últimos días. 

Quizá por eso, de última hora, el área de Comunicación Social de la Presidencia informó que los medios tendrían derecho 
de realizar preguntas al mandatario, durante el mensaje que dio con motivo de la Cumbre del G20, que se realizará la 

próxima semana en Los Cabos. 

Fue ahí donde surgieron las preguntas de los reporteros sobre el mensaje que envió por Twitter el domingo durante el 

debate de los presidenciables, sus palabras del lunes sobre las buenas intenciones y la ineficacia, así como su 
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consideración de que cualquiera de los tres candidatos más fuertes podría resultar ganador el 1 de julio. 

Atento, el Presidente escuchó las preguntas y realizó un par de apuntes. Solo dibujó una sonrisa cuando se le cuestionó 
sobre las declaraciones de su hermana Luisa María, quien comentó que un virtual triunfo del PRI podría ―tirar a la 

basura‖ el trabajo de seis años. 

 (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate…  AML honestidad 

Andrés Manuel López Obrador ha hecho enormes esfuerzos por construir una imagen de honorabilidad personal y ha 

hecho de la honestidad una de sus principales banderas políticas. Sorprendió incluso que en el debate del 10 de junio 
haya revivido la expresión ―renovación moral‖ que impulsó Miguel de la Madrid en su momento. 

No tengo razones para dudar de la honestidad personal de López Obrador. No se advierte que haya acumulado una 
riqueza indebida en su trabajo como político. Su decisión de viajar en aviones comerciales en esta campaña podrá no ser 

significativa, dado el enorme desperdicio de recursos públicos en el proceso electoral, pero refleja una loable posición 
personal ante los excesos de otros candidatos que consideran normal viajar en avión privado pagado por los 

contribuyentes. 

Coincido con la posición de López Obrador de que el próximo gobierno haga énfasis en la lucha contra la corrupción y en 
la reducción de gastos innecesarios. Pero también es importante hacer las cuentas bien... y las del candidato no cuadran. 

Andrés Manuel no ha dicho que sólo con la disminución de los salarios de los altos funcionarios se lograría el ahorro de 
300 mil millones de pesos que ha planteado en el gasto público. Parte del ahorro provendría de la disminución de gastos 
superfluos, como los seguros de gastos médicos privados de funcionarios. Pero el logro de un recorte de esta magnitud 

con las pautas que él propone es imposible. 

Yo no sé si fue legal que el presidente Calderón hiciera un comentario por twitter durante el debate entre candidatos 
presidenciales; pero la información de que si se eliminaran todos los cargos públicos, de directores hasta presidente, se 

lograría solamente un ahorro de 2 mil millones de pesos es contundente. 

López Obrador no ha dado hasta este momento un detalle de cómo lograría los ahorros que pretende. El gasto total del 
gobierno es de 3.7 billones de pesos, pero los sueldos totales de los funcionarios de directores a presidente alcanzan 

apenas los 2,400 millones de pesos al año. La remuneración anual de todos los trabajadores del sector público es de 911 

mil millones de pesos, una cifra mucho más alta, pero López Obrador ha dicho que él no tocaría más que los sueldos de 
los altos funcionarios. 

Sin duda hay ahorros que se pueden lograr en un presupuesto de 3.7 billones de pesos. El propio gobierno federal afirma 
que ha logrado reducir el gasto público en 43 mil millones de pesos entre 2010 y 2011, pero esto ha sido con recortes de 

todo tipo y no sólo en suelos de altos funcionarios. 

López Obrador señala: ―Yo tengo muy claras mis cuentas... Tengo experiencia‖. Pero esta simple afirmación no es 

suficiente. El candidato asevera que algunos funcionarios ganan hasta 600 mil pesos al mes. Si es cierto, parecería 
injusto en un país tan pobre como el nuestro, pero esto no significa que recortándoles el sueldo se lograría un ahorro 

siquiera cercano a los 300 mil millones de pesos al año. 

López Obrador tiene razón cuando señala que se necesita una revisión detallada del gasto gubernamental. Preocupan, 

por ejemplo, los crecientes gastos estatales y municipales que no tienen los mismos controles que los federales. Pero es 
importante ser realistas. Pretender que el gobierno puede ahorrar 300 mil millones de pesos recortando sueldo, celulares 

o vuelos privados de altos funcionarios es cerrar los ojos a la aritmética más elemental. 

DISPUTA DE EMISIONES 
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El gobierno chino se niega a proporcionar información a las autoridades europeas sobre emisiones de sus aeronaves para 

el cobro de un controvertido impuesto europeo. Ha señalado además que tomará medidas, que podrían incluir la 
confiscación de aeronaves europeas, si la Unión Europea busca aplicar el gravamen. Para empezar, las aerolíneas chinas 

se han negado a concluir contratos por 12 mil millones de dólares con Airbus para la compra de 45 aviones. (Sergio 

Sarmiento, página 20) 

Excélsior-Juegos de poder… 

El problema de credibilidad de AMLO: Hace seis años, a un mes de la elección presidencial, las encuestas 
demostraban que López Obrador se encontraba empatado con Calderón en alrededor del 34-35% de las preferencias. 

En aquel entonces, ante la posibilidad de perder la elección, AMLO había cambiado su estrategia. Finalmente reconoció 
una competencia apretada y procedió a presentarse como un candidato moderado a fin de contrastar la imagen de que 

era ―un peligro para México‖. Eso fue hace seis años. Ahora, en vísperas de otra elección presidencial, AMLO está 
mandando otra vez el mensaje de moderación y conciliación. Al segundo debate se presentó con una imagen de ―jefe de 

Estado‖ evitando atacar a sus adversarios. Subrayó una propuesta atractiva de serenar al país. Esto, por increíble que 

parezca, cinco días después de que había vuelto a retomar la cantaleta de un posible fraude electoral. ¿Qué pasó? ¿Cómo 
es posible un cambio tan dramático en cuestión de horas? Supongo que los estrategas de la campaña lopezobradorista se 

dieron cuenta de un error que confundía al electorado. El candidato, por un lado, advertía de la posibilidad de un fraude 
pero, por el otro, presumía que iba a ganar la elección porque, según él, ya estaba arriba en las encuestas. El discurso 

del fraude no encajaba con el farol de ir ganando la contienda. Disonancia cognitiva pura. Ese ha sido el problema de 

credibilidad de López Obrador: da bandazos en sus líneas discursivas de tal suerte que no se sabe a cuál creerle. Hace 
seis años, cuando iba abajo en las encuestas, empató de nuevo la competencia corriéndose de último momento hacia el 

centro del espectro político a fin de capturar a votantes independientes. Luego, cuando perdió la elección, se radicalizó 
moviéndose hacia la izquierda con su discurso rijoso del fraude y de instituciones podridas. Ahora, en la elección de 2012, 

su corrimiento hacia el centro, con un discurso moderado de la república amorosa, comenzó desde finales del año 
pasado. Le sirvió, sobre todo, para revertir las opiniones negativas que había de él en las encuestas. Pero se estancó en 

las intenciones de voto. Ante esa realidad, dejó de lado la república amorosa para volver a ser el rijoso y provocador de 

antes. Esto lo volvió a poner en el centro de la atención mediática y, hay que reconocerlo, le granjeó algunos puntos en 
las encuestas de tal suerte que rebasó a Josefina Vázquez Mota para posicionarse en el segundo lugar de la 

competencia. Ahora, desde esa posición, pretende dar el estirón final corriéndose de nuevo hacia el centro. Ha 
regresado, por tanto, el AMLO moderado, conciliador, tranquilo, que promete serenar al país. Esa, al parecer, va a ser su 

estrategia de aquí a que termine la campaña para tratar de cachar algunos votos de independientes centristas y de 

panistas que, aunque su primera opción sería votar por la candidata del PAN, podrían votar antiPRI en la medida en que 
Josefina no recupere el segundo lugar en las encuestas. El problema es que López Obrador, como lo demostró días 

antes del debate, también ha dejado abierta la puerta del discurso de un posible fraude en caso de perder la elección. Ya 
sabemos que él nunca pierde, siempre le ganan a la mala. Fiel a su estilo, armará un conflicto poselectoral si los votos no 

le favorecen. En cambio, si gana, será puro amor y amistad. A lo largo de su historia electoral, López Obrador ha dado 

bandazos discursivos. A veces, en cuestión de horas, le hace caso al diablito que le aconseja ser rijoso, provocador y 
cuestionador de las instituciones democráticas, para luego hacerle caso al angelito que le recomienda amor, moderación 

y respeto a las reglas de la competencia. Eso, quiérase o no, ha mermado su credibilidad porque muchos mexicanos no 
acaban de entender quién es el verdadero López Obrador. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

PRI construye trabuco legal  

  
COORDINADOS por el dirigente Pedro Joaquín Coldwell, los encargados del área electoral y legal del PRI afinan una 

estrategia para la defensa del voto de su candidato presidencial, Enrique Peña Nieto. Los priístas tienen una lista de cada 
uno de los militantes que vigilarán las casillas el primero de julio: tres para la votación de presidente de la República, tres 

para la de diputados y tres para la urna de senadores. Por entidad, el Revolucionario Institucional ha capacitado 

aproximadamente a 150 abogados, encargados de la atención de los conflictos poselectorales. En las sumas que hacen 
los estrategas de don Pedro hay más de 600 mil integrantes del partido que se desplegarán en todo el territorio nacional. 

Todo un ―ejército‖ para defender al mexiquense, comentan en el equipo del líder priísta.  
   

CON EL ACELERADOR a fondo se hallan también los aspirantes presidenciales por el PAN, Josefina Vázquez Mota, y de 
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las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador, que arrancan este fin de semana la recta final de sus campañas. La 

abanderada blanquiazul estuvo en Aguascalientes y tiene agendadas concentraciones en Zacatecas, San Luis Potosí, 

Tamaulipas, Veracruz y Puebla, donde se presentará en el estadio ―Cuauhtémoc‖ de la Angelópolis. Por esos lares andará 
también López Obrador. Como viene ocurriendo en otras regiones del país, en esta etapa el control de los eventos no lo 

tendrá el coordinador formal, Ricardo Monreal, sino Manuel Bartlett, a cuya labor se atribuye el avance que viene 
mostrando la causa del tabasqueño. El acto central será en el estadio ―Hermanos Serdán‖, también de la capital poblana.  

   

EL ASESOR estrella en marketing político del PAN llegó al edén de la mano del candidato panista al gobierno de Tabasco, 
Gerardo Priego Tapia. Y sí, Antonio Solá lleva la misma estrategia que sigue la campaña de la aspirante presidencial 

panista, Josefina Vázquez Mota: los contrincantes del PRI y el PRD representan lo mismo, son parte del viejo régimen. 
Desde ahora, el priísta Jesús Alí de la Torre y el perredista Arturo Núñez ―son un peligro‖ para los tabasqueños, de 

acuerdo con la estrategia del gurú de los azules. Don Antonio puso el lema de Priego Tapía: ―Yo no te voy a robar‖. 
Últimamente, Solá no ha tenido una buena racha ni ha sido reconocido dentro del grupo de Vázquez Mota como el 

hombre que haya guiado la campaña. Pero tiene más vidas que un gato.  

   
VIEJOS tiempos, añoranzas y hechos del presente tocaron al secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, en una visita a 

las aulas donde cursó la escuela secundaria. De visita por el Colegio Williams, el legendario plantel del barrio de Mixcoac 
de la ciudad de México, que tuvo a Octavio Paz entre sus alumos pródigos. Poiré habló ahí con jiribilla que buscó llegar 

hasta Oaxaca: ―Mis maestros siempre estuvieron en las aulas y prepararon sus clases‖. Claro, ahora en su papel de 

funcionario, pidió a los profesores del país que regresen a las aulas, dejen de hacer plantones y acepten los sistemas de 
evaluación.  

   
ALGUNAS ―malas compañías‖ se han estado moviendo entre los candidatos de las izquierdas. Apenas el sábado Graciela 

Coronel Barrios, hija de la lideresa de ambulantes Alejandra Barrios Richard, participó en un evento donde organizaciones 
de taxistas manifestaron su respaldo a Miguel Ángel Mancera, aspirante del PRD-PT-Movimiento Ciudadano al gobierno 

capitalino. La también líder de un grupo de mujeres de los llamados ―Taxis Rosa‖ estuvo sentada en el mismo presídium 

con Alejandra Barrales, quien busca un escaño en el Senado, y la abanderada para la jefatura delegacional en Iztacalco, 
Elizabeth Mateos. Doña Graciela fue detenida este martes luego de un zafarrancho entre policías del Distrito Federal y 

comerciantes ambulantes. Esos personajes son los que atraen la versión de que en caso de ganar, Mancera deberá 
gobernar maniatado por las múltiples ―tribus‖ locales.  

 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LUEGO del trancazo a "Los Zetas", hay que reconocer la efectividad de los agentes del FBI. Lo único que les falta es un 

poquito de rapidez. 

PORQUE la realidad es que el Ejército mexicano les dio el pitazo ¡hace cuatro años! 

POR ALLÁ de 2008 el alto mando militar informó al FBI que el hermano del líder del cártel criminal tenía un rancho de 

caballos en Kentucky. Y apenas ahora actuaron. 

OJALÁ QUE el retraso sea sólo por burocracia y no por alguna otra razón "inexplicable". 

¿A QUIÉN apoya Felipe Calderón en la elección presidencial? 

PARA algunos, la incógnita quedó resuelta el domingo en apenas 140 caracteres con el tuit rebatiendo a Andrés Manuel 
López Obrador. 

DICEN QUE si Calderón no sólo no comparte sino que desmiente las alegres cifras de AMLO, lo lógico sería suponer que 

no lo apoya en la elección presidencial. 
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Y AUNQUE el Presidente ayer insistió en que la contienda es entre tres, lo cierto es que Josefina Vázquez Mota sigue en 

el tercer lugar. 

¿A POCO Calderón ya decidió hacerle caso a Vicente Fox y apoyar al puntero del copetito? Es pregunta que saca sus 

propias cuentas. 

A VECES lo que ocurre detrás de cámaras resulta más interesante -y divertido- que lo que se ve en la pantalla. 

CUENTAN QUE minutos antes de que iniciara el debate, a Enrique Peña Nieto lo sacaron de balance con un simple 

comentario. 

QUIENES la escucharon relatan que Josefina Vázquez Mota, en buena lid, previno al priista de que los labios se le veían 

demasiado rojos. 

DICEN QUE Peña se puso nervioso -tal vez se imaginaba siendo la botana en las redes sociales- y no dejaba de 

frotárselos con un pañuelo. 

PARA COLMO, Vázquez Mota, como no queriendo la cosa, puso a la vista del priista algunas de las sorpresas que le tenía 
preparadas, en un juego de estrategia para mantenerlo en suspenso y sacarlo de concentración. 

Y TAN SUAVECITA que se veía Josefina... 

A LOS PANISTAS se les olvidaron de nuevo los principios por andar pensando en los resultados. 

COSA DE VER que Fernando Larrazabal sigue siendo -literal y figuradamente- el que parte el queso en el panismo de 

Nuevo León. 

PESE A TODO el escándalo en torno de él y, sobre todo, a pesar de las evidencias de sus manejos turbios, tanto Roberto 

Gil como Ernesto Cordero comparecieron en estos días, por separado, ante el alcalde con licencia. 

ASÍ QUE una cosa es la que dicen los panistas del regiomontano y otra, muy distinta, la que pactan con él. 

DE VERDAD que el tiempo vuela: esta semana se cumplieron los primeros 10 años de la Ley Federal de Transparencia y 

Acceso a la Información Pública. 

Y AUNQUE el hecho es para festejarse, aún falta mucho por hacer, pues hay autoridades que siguen resistiéndose a la 

idea de que los dueños de la información son los ciudadanos, no los funcionarios. 

LOS EMBATES contra la transparencia son cosa de todos los días, ya sea por medio de argucias legales, o bien haciendo 
lo más confusa posible la información pública. 

SEA COMO SEA, son ya 10 años de que, ¡por fin!, el derecho a la información comenzó a ser una realidad en México. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

Se acaban las campañas, y arrecia el lodazal: La guerra sucia fue superada, y por mucho. En la contienda electoral 
presidencial se tiran todos contra todos y sin piedad, con lo cual los partidos políticos nos están dando una imagen 

lamentable. Aunque parece que no les importa, sus acciones desincentivan la participación el próximo 1 de julio. En este 
lodazal están metidos los tres principales actores (PRI, PAN y PRD), y en honor a la verdad el Panal ha mantenido la 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

23 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2233  

 

postura más decente, pues aunque Gabriel Quadri lanza uno que otro dardo, lo hace con decencia. El reciente debate, y 

por fortuna último debate organizado por el IFE, Andrés Manuel López Obrador y Enrique Peña Nieto salieron a 

defenderse de los golpes que Josefina Vázquez Mota les lanzó durante todo la transmisión. Ni Quadri se le escapó al 
asegurar que votar por él era como apoyar a la familia de la maestra Elba Esther Gordillo. Esa fue la tónica de sus 

intervenciones. Como ya no habría otra oportunidad, doña Josefina optó por quemar sus naves, para por lo menos dar la 
sensación de que puede entrarle al terreno de los madrazos con los hombres. Ni López Obrador ni Peña Nieto cayeron en 

el juego, y se limitaron a responder tibiamente. A raíz de eso, parece que la ―guerra sucia‖ se desparramó por todo el 

país, e Hidalgo no fue la excepción porque en las redes sociales circulan al por mayor denuncias, la mayoría de ellas sin 
sustento, contra personajes hidalguenses. Cualquier ataque que no tiene responsable es un acto de bajeza, y 

casualmente arrecieron apenas terminó el debate. Empezaron a llegar a mi correo, y supongo que al de muchos, el 
presunto enriquecimiento de Gerardo Sosa, quien controla los destinos de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo. En ese correo titulado ―Gerardo Sosa porro‖, invitan a ―que puedas apreciar compañero universitario todas las 
anomalías de Gerardo Sosa Castelán (dueño de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo) y que hoy con este 

movimiento ya no lo vamos a permitir, hago un llamado a todos y cada uno de ustedes para que primero se informe de 

lo que ha robado a la UAEH‖. Infórmate aquí: http://gerardososaporrocorrupto.blogspot.mx/. Aunque según dice el email 
se trata de los jóvenes del movimiento #Yo soy 132, cuesta trabajo creer que así sea, pues apenas hace unos días se 

llevó a cabo una protesta de la cual se dijo fue organizada desde la Universidad. El otro correo acusa de un supuesto 
fraude cometido por la candidata panista al Senado, Xóchitl Gálvez, cuyo remitente es un joven que se hace llamar 

@josejimmo132, y menciona que de eso tiene conocimiento el priista David Penchyna. Lo que no miden quienes se dan 

el tiempo para atacar a los políticos, sean del partido que sean, es que la ciudadanía está harta de esta guerra que lejos 
de motivar, desalienta el voto. (Miguel Ángel Vargas, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

APARECIÓ LA VIOLENCIA  Y FALTAN 14 DÍAS DE CAMPAÑA CALDERÓN LE ECHA LEÑA AL FUEGO En Tepeaca y en 

Izúcar de Matamoros del estado de Puebla apareció la violencia física contra ENRIQUE PEÑA NIETO disfrazada de 
protesta del 132, después de ser solapada por todo mundo como expresión dizque válida de los jóvenes, que al final de 

cuentas saca su cara auténtica de grupo radical al servicio de uno de los partidos o de dos de los partidos político en 
busca del poder, que se aprovecha del ímpetu de los chamacos que de manera inocente algunos de ellos se lanzan con 

toda la fuerza  de su juventud hacia la dirección que les marca la ambición de los viejos lobos del mar grillo de los azules 

y de los del sol azteca, porque ni modos que ahora digan que todo fue de generación espontánea en esta manifestación 
de violencia que afortunadamente no llegó a mayores consecuencia por la prudencia de unos y por la suerte de otros. El 

manoseo de los jóvenes se ha convertido en una actitud de determinadas personajes que meten las manos pero se 
rasgan las vestiduras si otros intentan hacerlo, porque los jóvenes son sagrados en su derecho a opinar y decidir su 

camino. Lo cierto es que por lo que se ve, hay más de un cilindrero que intentan manejarlos para su río particular y la 

violencia o provocaciones forman parte de su estrategia en los eventos de EPN. Por su parte Peña fue muy claro en 
Izúcar donde señaló ―No vamos a dividir a México‖ en alusión a que no va a responder con violencia a la violencia y le 

pidió a los priistas no hacer caso a los provocadores en su intento por meterlos a este clima de violencia. Por cierto los 
jovencitos actúan de una manera que dan temor, porque dan la impresión de que dejan de razonar cuando se trata de 

provocar o de supuestamente defender lo que consideran suyo, pues cuando se trata de lo que es suyo exigen que nadie 

los caye pero cuando el de enfrente hable nadie l tiene derecho a hablar. Así no se puede. El 132 original tiene la 
obligación de deslindarse de estos actos de violencia de los jovencitos que en su nombre  provocan y golpean y lastiman.  

Ahora que si lo aceptan .... allá ellos. Ayer no pasó nada, sólo golpes y pedradas. Pero es la antesala de algo peor. 
Pueden venir heridos y muertos. Y entonces los padres de esta violencia van a ser los primeros en lamentar la violencia. 

Es cierto que faltan 14 días de campaña, que pueden ser pocos o muchos. CALDERÓN LE ECHA LEÑA AL FUEGO El 
Presidente Calderón está obligado por su cargo a ser prudente y a ser factor de equilibrios y de tranquilidad. Pero no lo 

es. Al revés, le echa leña al fuego. Se entromete en el proceso y en pleno debate corrige a LÓPEZ OBRADOR en favor de 

su candidata, en una intervención lamentable desde el punto de vista que se le quiera ver. Después opina que la elección 
no está definida y que cualquiera de los tres puede ganar. No había necesidad de que opinara. Calladito se ve más 

bonito. Es el Presidente no es cualquier hijo de vecino, pero actúa como si lo fuera. Si no fue buen Presidente, que sea 
buen ciudadano aunque sea. Porque con esa actitud lo único que hace es provocar a todos los que no son panistas y eso 

calienta. Lo que va a pasar es que está creando un clima que más tarde que temprano se lo van a cobrar. Al 

tiempo.(Adalberto Peralta, página 02) 

http://gerardososaporrocorrupto.blogspot.mx/
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Vía Libre-deslinde… 

Funcionarios panistas ¿qué harán?: Al no alterarse las tendencias electorales en la carrera presidencial tras el debate 
de los cuatro candidatos sucedida de una operación más intensa de las dos coaliciones y los dos partidos que van solos 

en esta contienda, la preocupación empieza a hacer presa de funcionarios y presidentes municipales de Acción Nacional 
(PAN) que observan como el barco se hunde y las lanchas salvavidas no alcanzan para todos. En los últimos años se 

observó aquí en Hidalgo la lucha intestina en el PAN por las delegaciones federales que se convirtieron en botines, 

premios y chantaje en los procesos electorales internos y constitucionales, no se digan candidaturas con alto grado de 
posibilidad de triunfo, tan así que grupos neopanistas como el universitario participan de ella. Los entre 14 y 17 puntos 

de ventaja que mantiene Enrique Peña Nieto, que se amplían aquí dos más en la elección de senadores, hacen temer 
silenciosa desbandada o simulación de alcaldes panistas que así buscarían una buena relación con los gobiernos estatal y 

federal los siguientes 4 años y, los delegados permanecer el mayor tiempo posible en el cargo e incluso cambiar de 

bando. No es actitud privativa de panistas, hoy sus filas están llenas de ex priistas, simple la alternancia convirtió el 
transfuguismo y la simulación en ejercicio común, lo mismo que la simulación, porque hay quien se mantienen en un 

partido y apoyan o se inmiscuyen en otro; ejemplo el hombre fuerte de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH), Gerardo Sosa Castelán a quien tal vez no le sea tan conveniente un triunfo de su hermano Damián candidato a 

diputado federal del PAN en Tulancingo. Militancia y convicción, estarán a prueba en el panismo, en especial en aquel 
que logró elevar su status y tiene el serio riesgo de perderlo, mientras que algunos alcaldes panistas ya estudian en esta 

etapa final del proceso electoral asumir una actitud de apego a las leyes, no apoyando con recursos públicos a los 

candidatos de su partido en aras de una buena relación institucional el resto de su mandato. (Alberto Witvrum, 
página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

¿Alcanzará la ola “lopezobradorista”?: Priistas, panistas y perredistas saben que lo ocurrido en mayo, 

particularmente con la aparición en la escena electoral del movimiento #YoSoy132, ha beneficiado al candidato 
presidencial de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador, y esa inercia en Hidalgo podría ayudar a sus candidatos al 

Senado de la República y a la Cámara de Diputados. En las filas del Partido Revolucionario Institucional (PRI); sin 

embargo, hay confianza en ganar el ―carro completo‖ y aunque en algunos distritos las cosas no van como se esperaba, 
confían en que la estructura opere al final y ese sea el factor que marque la diferencia. No desdeñan el reposicionamiento 

de López Obrador a nivel nacional, efecto que hace seis años permitió al Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
hacerse de dos diputaciones federales de mayoría, una de representación proporcional y las dos senadurías, dejando al 

priista Jesús Murillo Karam en segundo lugar. Un serio golpe para el priismo. En el Partido Acción Nacional (PAN) la caída 
de su candidata presidencial, Josefina Vázquez Mota, en las tendencias tendrá su efecto negativo en la participación de 

los abanderados al Senado de la República y a las diputaciones federales. Es tal el impacto negativo que no sería 

sorpresivo que la candidata al senado Xóchitl Gálvez Ruiz sea desbandada del segundo lugar por el perredista Isidro 
Pedraza Chávez, y en el caso del distrito de Tulancingo, el neopanista Damián Sosa Castelán, sea derrotado por la ex 

alcaldesa de San Bartolo Tutotepec, Emilse Miranda Munive. Quedan escasos 15 días de campaña, donde los principales 
partidos arreciarán no sólo sus amarres con sus estructuras sino que aumentarán sus descalificaciones contra el 

adversario, por lo que no se pueden adelantar vísperas, pero el escenario parece acomodarse a favor del PRI, que lleva 

una ventaja importante sobre el resto de los partidos en esta contienda: es el único con estructura en todo el territorio 
hidalguense… y eso cuenta. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Desde mi ventana… 

Después del debate: Entramos a la recta final de las elecciones federales donde habremos de renovar el Congreso de 
la Unión y elegir Presidente de la República para el período 2012-2018. Muy pronto cerraremos el ciclo electoral y más 
allá del resultado final, el día 2 de Julio todos seguiremos con nuestras vidas y seguramente cada cual, a su manera, 

seguirá colaborando para que nuestro país sea un lugar mejor para vivir. El debate del 10 de junio se llevó a cabo sin 

contratiempos y todo indica que los números de las encuestas se movieron muy poco; pienso que cada candidat@ se 
apegó a su estrategia de manual de campaña y el resultado fue de nada para nadie. Para Peña Nieto su principal objetivo 

debió ser el mantenerse en los porcentajes de preferencias con los que llegó al debate, por lo mismo jugó haciendo sólo 
lo necesario y salió bien librado; para López Obrador era indispensable mantener una actitud que fuera congruente con 

su postulado de la república amorosa y evitar cualquier gesto que lo aleje del votante de clase media y de los indecisos, 
fue disciplinado y sin bien es cierto que para muchos de sus seguidores se vio descafeinado, también lo es el que no dio 
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motivos ni pretextos para quienes insisten en etiquetarlo como ―un peligro para México‖. Vázquez Mota, plenamente 

consciente de que llegaba al debate en un tercer lugar en las preferencias electorales decidió jugarse su resto y así lo 

hizo, se vio mucho mejor que en el primer encuentro y eligió la confrontación y el contraste con los otros candidatos. De 
Quadri hay poco que decir, creo que perdió mucho de lo ganado en el primer debate y su soberbia fue superior a sus 

propuestas. (Natividad Castrejón, página 04) 

Criterio-La Silla…  Del odio a la violencia sólo hay un paso 

Si dicen que del odio al amor hay un paso, también es cierto que del odio a la violencia hay un paso… pero más cortito. 

Por eso hay que andarse con mucho tiento en lo que resta de la campaña electoral, y en lo que dure una postcampaña 

que, por lo que se aprecia, viene muy ―caliente‖. 

La agresión de ayer a una caravana de Enrique Peña Nieto es simplemente inaceptable, como lo son también las 

provocaciones a uno y otro candidato. Es cierto que hay libertad de expresión y que todos pueden hacer lo que quieran 
mientras no se viole la ley, pero el encono y las provocaciones de grupos hacia los abanderados de los diferentes partidos 

han escalado de tono y están a punto de salirse de control, si no es que eso ya ocurrió. 

Todos hablamos de democracia, pero no estamos dispuestos a aceptar resultados que no nos gusten. Si gana Peña 

Nieto, López Obrador, Vázquez Mota o Quadri de la Torre debemos aceptar el resultado, por más ronchas que nos salgan 
en la piel. De lo que debemos estar muy seguros es que el proceso electoral sea limpio y equitativo. Lo contrario sería 

inaceptable. 

Nunca será correcta la agresión hacia quienes no nos simpatizan. Eso es simplemente intolerancia, y la intolerancia es 
algo muy grave. México no podrá crecer mientras no aceptemos nuestras diferencias. Ya hace tiempo perdimos un 
candidato presidencial a manos de un asesino. Hoy no podemos, no debemos aceptar ningún tipo de violencia electoral. 

La decisión final sobre quién gobernará los próximos seis años debe hacerse en las urnas; no en la calle con palos y 

piedras. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que por fin este viernes comenzarán los trabajos para sacar de la congeladora la iniciativa de la Ley para la 
Protección de Periodistas, presentada por Onésimo Serrano, aunque la idea original –y el texto- son de otra 

persona. Por lo pronto, el viernes comienzan los trabajos, aunque ya hay quien dice que es una medida electorera, pues 
tanto tiempo ha estado guardada y precisamente n tiempo electoral la desempolvan. Ojalá que sea un acto de buena 

voluntad. 

: Que ayer en Mixquiahuala los integrantes del Movimiento #YoSoy132 sufrieron agresiones mientras repartían 

información a la gente. Por lo que dicen los estudiantes, las agresoras, la mayoría mujeres adultas, les comenzaron a 
decir groserías, a insultar y amenazar. Pero lo peor del asunto, es que los mismos trabajadores de la presidencia 

municipal fueron ordenados para poner un sonido a todo volumen para evitar que la gente escuchara lo que los 

estudiantes decían y hasta llevaron a un payaso para entretener a la gente y dejar de lado a los manifestantes. 

: Que en Huejutla el INEGI está haciendo una encuesta sobre la percepción de seguridad en el municipio y la 
respuesta ha sido muy clara y sin sorpresas: la mayoría de la gente está de acuerdo en que la seguridad es muy mala, 

pero lo que llama más la atención es que la gente también está de acuerdo en que le tienen más miedo a los agentes 

policiacos como los municipales, estatales, federales y hasta ministeriales, que a los otros delincuentes. A ver si Damián 
Canales ya le pone atención a la Huasteca. 

: Que donde quisieron hacer trampa con la Prueba Enlace es en Actopan, pues según unos padres de familia 

molestos acusan que las autoridades de la escuela Ricardo Flores Magón les dieron las respuestas del examen para 

que supuestamente los estudiantes salieran con alta calificación. Sin embargo, un grupo de padres ya fueron hasta la 
SEPH a decir que les apliquen la prueba sin trampas. A ver cómo responde el secretario Joel Guerrero ante la petición 

de los padres. (Redacción, página 03) 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

26 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2266  

 

Milenio-Las Perlas… 

Se irán viendo los resultados, no quiero adelantar porcentajes, pero en la experiencia de hace algunos años, estamos 
esperando que después de las cero horas del 2 de julio ya se tendrá un avance importante del PREP‖ 

José Luis Ashane Bulos 

Presidente del IFE en Hidalgo, sobre el sistema electoral para el 1 de julio. 

Sabemos que el PRI y PAN no tocan estos temas. La única postura de defensa son los candidatos de los partidos de 

izquierda. La gente piensa que sólo no queremos casar o adoptar niños, eso es falso‖ 

Lola Delgadillo Vargas 

Coordinadora de diversidad sexual, sobre la agenda del grupo para los partidos políticos. 

Se ha decidido aplazar esta fecha para evitar que se malinterprete como una medida electorera por parte del 

ayuntamiento de Pachuca, todos coincidimos en que es lo más sano y siendo congruente‖ 

Eleazar García Sánchez 

Alcalde de Pachuca, sobre el aplazamiento del programa de recolección de basura. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… 

que muchos se preguntan el fondo de la decisión del Ayuntamiento de Pachuca para retrasar la llegada de Cambio Verde 
hasta un día pasadas las elecciones federales, empresa que se encargará de recolectar la basura de la ciudad con sus 

propios recursos. Lo cierto es que a muchos no les agrada la idea, aunque sea en pos de la modernidad. 

que la diputada local por Zimapán, Liliana Oropeza, da mucho de qué hablar entre sus correligionarios, pues aparte de 
llegar tarde a las sesiones del Congreso local todavía se da tiempo para darse una manita de gato y ser la última en 
aterrizar en el salón de plenos. No se diga ya sobre sus participaciones en tribuna legislativa, las cuales cada vez son más 

escasa, ya se le reprocha su ausencia en la solución de conflictos en su distrito, los cuales ni ve ni oye. 

que la coalición Movimiento Progresista (PRD-PT y Movimiento Ciudadano) ofrecerá una conferencia de prensa para dar 
a conocer la incorporación de una persona que participó muy activamente en la pasada elección municipal en Mineral de 

la Reforma; hasta anoche no se supo de quién es, lo que se mencionó es que se sumará en apoyo a los candidatos de 
izquierda, habrá que estar atentos de quien se trata para conocer que impacto podrá tener a poco más de dos semanas 

de la elección del 1 de julio. 

que la Confederación Nacional de Asociaciones Productivas y Sociales (CNAPS), que dirige a nivel estatal Pedro 

Solares, a través de su dirigente regional en la Huasteca, Francisco Rodríguez Espinosa, fomenta el incremento del 
transporte pirata. Los verdaderos taxistas señalan que esas unidades carecen de documentación del Instituto Estatal del 

Transporte, lo que pudiera ocasionar un conflicto mayor, en virtud que ninguna autoridad les pone orden. 

que hablando de la Huasteca , en Huautla no paran los problemas para el alcalde Felipe Juárez, quien no sale de un 

conflicto cuando ya tiene otro. Ahora, son los comerciantes de la localidad quienes se inconforman con las decisiones de 
Juárez, quien pretende cambiar de sede la feria patronal del 24 de de junio, Día de San Juan. 

Los habitantes le reprochan que no consensa las decisiones con la ciudadanía y buscará a toda costa trasladar la feria a 
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las orillas de la cabecera municipal. Con ello, dicen, afectará las ventas de los comerciantes que año con año brindan sus 

servicios. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Todo parce indicar que habrá final de fotografía este primero de julio (redacción, 

primera plana) 

Uno más uno-Pachuquillas: La fracción del PRI en el Congreso local presentó la iniciativa para una nueva ley para la 
Familia, en la cual se hacen diversas adecuaciones a la norma vigente en la materia –del año 2007- a efecto de facilitar 

su interpretación. La propuesta legislativa está conformada por 401 artículos y cuatro transitorios… (redacción, 

primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Habitantes del fraccionamiento Colosio están de plácemes por el próximo cambio de sede de la Secretaría de 

Obras Públicas de Pachuca, que se ubicará en lo que inicialmente fuera un centro comercial a la entrada de este 

conjunto habitacional. 

Voces de Radio Pasillo han dicho a los vecinos que la mudanza vendrá acompañada de algunas mejoras a la colonia, 

donde las calles están en pésimas condiciones, el alumbrado público es deficiente y la vigilancia policíaca mínima. 

Otro problema grave en este fraccionamiento es el suministro de agua potable, ya que las válvulas sólo son abiertas 
un día o dos a la semana, aunque la gente está conciente de la instancia responsable de resolver esta situación no es 

el ayuntamiento, sino la Caasim. 

El traslado de la Secretaríade Obras Públicas representa un acto de congruencia de las autoridades capitalinas 

encabezadas por el alcalde Eleazar García Sánchez, ya el nuevo espacio contará con estacionamiento para 
empleados y visitantes, a diferencia de lo que actualmente ocurre en las oficinas de la colonia Real de Minas, donde 

las quejas de los vecinos por el bloqueo de sus cocheras son cada vez más recurrentes. 

En Radio Pasillo se escucha que, además, el inmueble será un espacio digno tanto para empleados como para los 

cientos de ciudadanos que diariamente acuden a esta dependencia municipal a realizar algún trámite. 

Y hablando del mismo fraccionamiento Colosio, a Radio Pasillo llegó la queja de que varios propietarios de terrenos y 

viviendas aún no cuentan con escrituras, a pesar de que hace varios años hicieron el pago correspondiente en el 
entonces Instituto de Vivienda, Desarrollo Urbano y Asentamientos Humanos (Invidah). 

Al parecer la problemática obedece a la falta de acuerdos para el avalúo de las propiedades, lo cual no ha impedido 

que los dueños de las casas o los predios realicen su pago de impuesto predial ante el ayuntamiento de Pachuca. 

Los recortes presupuestales en materia educativa que el gobierno federal aplica a Hidalgo impactan no sólo programas y 

acciones, sino también al personal que labora en la SEPH bajo el régimen de honorarios. 

 En Radio Pasillo se asegura que estos trabajadores fueron citados con carácter de urgente para darles una mala 

noticia: mientras la situación no mejore le será descontado 10 por ciento de su salario quincenal. 

(redacción, página de internet)  
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Adalberto Peralta: La perseverancia del otrora coordinador de Comunicación Social de gobierno del estado 
refleja la convicción de estar siempre pendiente del acontecer de Hidalgo, bajo esa misma tónica es digno de reconocer 

su labor frente al noticiario ―Al Aire‖, el cual lleva ya más de una década de transmisión en el sistema de radio estatal.  

Abajo-Heriberto Santiago: Aunque el presidente de Nueva Alianza en la entidad niega que su partido sea el brazo del 
SNTE, en este caso de la Sección XV, lo cierto es que ayer incluso fueron suspendidas clases so pretexto de una 

invitación para desayunar, cuya verdadera finalidad de dicho encuentro fue la de alentar a los profesores para emitir su 

voto en los próximos comicios. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

AUSENCIA 

La LXI Legislatura local ahora sí confirmó que no tiene ninguna comunicación con los medios informativos 

en el estado, ya que según sus integrantes convocaron a un desayuno con reporteros de la fuente en el 

marco del Día de la Libertad de Expresión. El problema es que al evento sólo asistieron seis de 30 diputados y 
aproximadamente 15 representantes de los medios de comunicación. Los grillitos preguntaron sobre la desairada 

convocatoria y la respuesta en ambos bandos fue la misma: nadie avisó. Tal vez ahora se decidan a poner un jefe de 
prensa en el Congreso del estado. 

CONVOCATORIA 

Ayer la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación convocó a sus huestes para una 
reunión en su centro cultural, ubicado en el primer cuadro de Pachuca. El tema de la reunión giró en torno 

a las próximas elecciones federales y la solicitud de apoyo a los candidatos del Panal, brazo político del 

SNTE. Uno de los argumentos más repetidos en esta y otras reuniones del magisterio señala la intención de los 
candidatos de oposición a la presidencia de México, por desaparecer el sindicato nacional y debido a ello los conminan a 

mantenerse más unidos que nunca. 

GIRA 

El alcalde de Pachuca, Eleazar García, fue invitado a una reunión internacional de presidentes municipales 

en Medellín, Colombia, a realizarse en próximos días. Destaca que García Sánchez sea el único alcalde 
mexicano invitado a este evento para dar a conocer su programa de gobierno en la capital hidalguense. 

Más destacado es aún el asunto si tomamos en cuenta que munícipes de otras ciudades mexicanas como el 

propio DF, Guadalajara o Monterrey, no fueron convocados a presentar ponencias sobre sus actuales 
administraciones. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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